
 

CASA y FAMILIA REMONENA > OROQUIETA  

 

 

 

 

 

Primeras noticias 

 

No sabemos cuándo vivió el Remón que dio nombre a la casa de Remonena, pero es muy probable que lo hiciera a 

finales de siglo XV y primeras décadas de siguiente. Lo cierto es que en los apeos de 1366 y 1426 no hay rastro de 

estos nombres. El primer documentado de la familia es Miguel Remón de Artazcoz. 

 

1ª Generación 

 

1. XX Remón de Artazcoz. Es probable que fuese el Remón que andamos buscando, o un hijo suyo. Por la edad de 

sus hijos, su nacimiento habría que situarlo hacia 1485. Fuese quien fuese, tuvo a:  

 

I. Miguel Remón de Artazcoz, nacido en Artazcoz hacia 1512/13. (2) 

II. Jurdana Remón de Artazcoz, nacida en Artazcoz. Se casó a Ibero (seguramente con Miguel Ibero), donde 

tuvo un hijo también llamado Miguel Ibero. (3) 

III. Gracia Remón de Artazcoz. Se casó a casa Carlosena de Izkue, casa nativa de su cuñada Gracia de Izcue.  

(4) 

 

Según un proceso sobre las sepulturas, el padre de Miguel era de Ororbia, de casa Bernartena. 

 

2ª Generación 

 

2. Miguel Remón de Artazcoz, nacido en Artazcoz hacia 1512/13. Se casó con Gracia de Izcue Artazcoz (también 

aparece como María de Artazcoz), probablemente hija de García de Izcue y Gracia de Artazcoz. Fueron padres de: 

 

I. Martín Remón de Artazcoz Izcue, nacido en Artazcoz hacia 1540. (5) 

II. Nicolás Remón de Artazcoz Izcue, nacido en Artazcoz. (6) 

Como en las otras casas, se ha recogido 

documentación de las familias que ocuparon 

esta de Remonena/Orokieta. Hay que tener en 

cuenta que un alto porcentaje de esta 

documentación se refiere a los asuntos del 

pueblo, por lo que es normal que se repita en la 

historia de las diferentes casas. 

También se ha recopilado información de las 

ramas que, partiendo de la troncal de Artazkoz, 

se instalaron por casamiento en otros pueblos. 

Como era de esperar, el apellido Remón de 

Artazcoz fue evolucionando hacia la forma 

simple de Artazcoz, si bien hemos procurado 

mantenerlo en su formato compuesto. 

Los últimos descendientes que conservaron el 

apellido los hemos encontrado en Erice de Iza e 

Irurtzun. 



 

El primer documento en el que aparece Miguel es de 1554, cuando los del pueblo pleitearon contra el condestable de 

Navarra, Luis de Beaumont, por los derechos sobre el monte Larrayn (Larrañekoa). Miguel y sus convecinos 

consiguieron sentencia favorable de la Real Corte según la cual podía dar “cada año por navidad tallazos en el monte 

Larrayn donde señalaran dos vecinos y el costiero”. A su vez, el condestable les denunció por falta de pago del 

arriendo y por defectos en la forma de hacer los tallazos, ya que “algunos cortaron leña por encima de lo señalado 

pelando algunos robles”. El documento aporta información muy interesante sobre el uso de los montes en aquellos 

lejanos tiempos. En este caso se trataba de un monte, considerado privado los Beaumont y administrado por su clavero 

en el palacio de Asiain, pero sobre el que los vecinos defendían sus ancestrales derechos e incluso cuestionaban la 

dicha propiedad del conde de Lerín. Los vecinos (eran 17 vecinos) disfrutaban del derecho a la lecña pagando medio 

robo de trigo al año. No todos estaban de acuerdo con este peaje por lo que varios se negaban a pagar. En 

consecuencia, el costiero (guarda) los denunció. Además, algunos no respetaban la talla ecológica acordada y habían 

cortado los robres sin dejar ramas. Vemos que ya se practicaba el trasmocho conservador que se puede observar 

actualmente en algunos hayedos. Vemos también la importancia que tuvo la basílica de San Salbador como lugar de 

celebración de los batzarres.  

 

En un proceso de 1562 se cita a Miguel como sobrino de Pascuala de Artazcoz vecina de Pamplona y mujer, 

entonces viuda, de Pedro Erasun, señor del palacio de Erasun o de Janariz. Pascuala era hija de Martín de Artazcoz y 

hermana de Charles. Todos vivían para 1520 en la capital. 

 

En 1562 participó como testigo en un pleito por daños entre vecinos del pueblo. Declaraba tener 50 años (*1512). 

También estuvo presente su mujer Gracia de Izcue, quien declaraba ser de 42 años (*1520). Declaraba también 

Garcia de Izcue de 60 años, probablemente padre de Gracia. La sentencia se dio a entender en bascuence.  

 

También de estos años es un proceso en el que está implicado Martín de Artazcoz hijo de Garcia de Izcue y Gracia de 

Artazcoz y, por tanto, hermano de Gracia. Martín se casó en 1562 con María Olondriz, u Ororndriz, y heredó su casa 

de Artazcoz que lindaba por dos partes con casa y torre de Miguel Remón de Artazcoz.  

 

En 1564 declaraba tener 50 años. En el mismo proceso aparece también su hijo Martín de 20 años. 

 

En 1567 declaraba Miguel ser de 52 años. Era en una disputa por la sepultura y lugar en la iglesia entre los vecinos 

Joanes de Uztaroz, María  de Olza su mujer y su suegra María  Urdin contra los Escolano. 

 

En 1571 dice que tiene 58 años (* 1512/13). 

 

En un proceso celebrado ente 1576 y 1577 se  presentó una reclamación de restitución de dote a Miguel Remón y a 

Garcia de Artazcoz, vecino este de Izkue. Se trataba de la dote de Graciana de Artazcoz mujer fallecida de García y 

los demandantes eran Catalina Artazcoz, sobrina de Graciana e hija heredera de su hermana Miquela, y su marido 

Pedro Leoz, vecinos de Leoz. En el contrato matrimonial entre Garcia y Graciana de 1563 se estableció dote de 22 

ducados a pagar por parte de Miquela y Martín. Poco después se lo pagaron, dándole una viña y una pieza. Garcia y 

Graciana habían tenido dos hijos que murieron párvulos. Graciana parece que había muerto hacia 1566. Ahora Garcia 

se había casado por segunda vez. Se cita una peste que hubo esos años. Miguel, que decía tener 60 años en 1576, se 

vio implicado, ya que había comprado las fincas de la dote a Garcia. 

 

Hacia 1578 al testificar en un juicio dice tener 66 años. 

 

En 1579 tuvo, de nuevo, una reclamación por parte de los herederos de su vecino D. Martín de Artazcoz, el viejo abad 

(de casa Loperena). Le reclamaban una pieza. En un proceso finalizado este año, se dice que Miguel compró una viña 

en 1567 a Joanes de Lizasoain, alias el Fraile. En el pleito la heredera de Lizasoain reclamaba el fruto de la citada 

viña. 



 

En uno de los muchos pleitos que sostuvieron Aertazkoz e Izu por el monte facero de Bitartekoa aparece Miguel 

quien, a la sazón, era jurado del pueblo en 1579, declarando tener 64 años. De este año hay noticias de que se llevó a 

cabo el amojonamiento de la facería de Bitartekoa, tras una reclamación se los de Artazkoz. Era uno más de los 

interminables pleitos con los de Izu a cuenta de la facería. Estos, siempre defendían que el término era suyo y que sus 

vecinos podían gozarlo, pero pagando unos cuarteles de cebada, mientras que  los de Artazkoz alegaban su pleno 

derecho a gozar en una endreza, perfectamente delimitada y separada de Izu. Entre los testigos aparece Nicolau 

Lizarza, pellejero de 62 años, cuya prima carnal es Graciana Izcue, la mujer de Miguel. Los de Artazkoz presentaron 

el conocido amojonamiento de Sarbil de 1520, como prueba de que Bitartekoa no entraba en Izu. La sentencia 

reafirmó la pertencia de Bitartekoa a Artazkoz, así como el pago por parte de este pueblo de 3 cuarteles de cebada por 

vecino. 

 

En 1581 finalizó un pleito de Miguel contra los tutores de Joanes de Mendigaña (Izu) por un préstamo que había 

hecho en 1559 Juan Miguel Arteta (Arteta), cuyos bienes pasaron al menor Mendigaña. 

 

De 1582 es el pleito entre Ibero e Izkue a cuenta del cierre de un alcorce 

por parte del último pueblo, cierre que consideraban muy perjudicial los 

del vecino pueblo. Los jurados de Izkue presentaron testigos, entre los 

cuales se encontraba Miguel, quien declaraba en 1581 ser de 68 o 70 años 

(ambas cifras aparecen en declaraciones diferentes del mismo año!). 

Miguel tenía piezas en Izkue que eran atravesadas por el alcorce, con el 

daño consiguiente. Por supuesto, apoyaba el cierre. Según otro documento 

estas piezas estarían en la endreza de Ubermigaña. 

 

En 1588 hizo su testamento Miguel ante el escribano de Asiain Martín 

Larragueta. Nombraba heredero a su hijo Martín, que estaba casado en 

casa. Además, dejaba a su sobrino Miguel de Ibero (pastor), todos los bienes que fueron de su hermana Jurdana casada 

en Ibero. Suponemos que ese Miguel Ibero sería hijo de Jurdana. Actuó de testigo el beneficiado de Artazkoz, D. 

Alonso de Artazcoz.  

 

 

3. Jurdana Remón de Artazcoz, nacida en Artazcoz. Se casó a Ibero (seguramente con Miguel Ibero) donde tuvo un 

hijo también llamado Miguel Ibero. Como se ha dicho, Jurdana aparece mencionada en el testamento de Miguel 

Remón de Artazcoz.  

 

 

4. Gracia Remón de Artazcoz. Se casó a casa Carlosena de Izkue, casa nativa de su cuñada Gracia de Izcue. Por 

documentos posteriores, Carlosena bien pudo ser la casa Zenozena de nuestros tiempos. 

 

 

3ª Generación 

 

5. Martín Remón de Artazcoz de Artazcoz, nacido en Artazcoz hacia 1540. Se casó con Gracia Izu Lizasoain, 

nacida en Izu, hija de Miguel alias Anso, y Joana Martín (dueños de Ansorena), según consta en un protocolo de 

1589/91. Joana Martín era de casa Joanena de Lizasoain. Fueron padres de: 

 

I. Joanes Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Heredero. (7) 

II. D. Joan Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Era estudiante de cura en 1606. (8) 

III. Juan Martínez Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Vivió en Pamplona. (9) 

IV. Catalina Remón de Artazcoz Izu, nacida en Artazcoz. Se casó con Joanes de Berrio de Ororbia. (10) 

A través de las declaraciones de Miguel, 

nos damos cuenta que no conocía su 

verdadera edad, calculándola siempre poco 

más o menos. 

Esto ha sido lo habitual hasta hace apenas 

siglo y medio. La gente no sabía cuándo 

había nacido, solo los curas a través de los 

libros bautismales, pero, incluso estos, por 

pereza, la ponían a ojo. 



 

Gracia de Izu era de casa Ansorena del pueblo de su apellido, hija de Miguel de Anso, según el proceso de las 

sepulturas. También aparece su filiación en la disputa de la sepultura con Fermin Elso. 

 

Recordemos también que una prima carnal de Martín estaba casada con Nicolau de Lizarza pellejero y que su abuelo  

era de casa Bernartena de Ororbia. 

 

Entre 1569 y 1570 hubo un pleito muy interesante en el que estuvieron implicados, de una parte, los hermanos Martín 

y Nicolás  Remón de Artazcoz vecinos de Artazkoz e Izu, respectivamente. De la otra, como acusados, Joanes y 

Martín Escolano, hermanos, y Joanes Billaba o Villanueva architero, además de un criado de Frances Arbizu. Se 

celebraba el último día de la pascua del Espíritu Santo o Pentecostés, fiesta que debía ser de cierta solemnidad. Los 

Escolano habían contratado un tamboril y andaban de danza por el pueblo, mientras los Remón no habían querido 

participar con ellos. Sea por esta razón, o porque ya había rencillas entre ambas familias por asuntos de la iglesia, se 

produjo una agresión por parte de los Escolano contra Nicolás  Remón, cuando este volvía de su casa nativa a Izu, 

donde vivía. Al menos, eso era lo declarado por Nicolás, según el cual sus atacantes llevaban arcabuz, espada y 

ballesta. Como es normal, los acusados, presos en la cárcel de Iruña, negaban los hechos e, incluso, le daban la vuelta 

a la agresión, diciendo que fueron los Remón los atacantes. Los acusados fueron condenados. 

 

Fue testigo en 1589 de los contratos matrimoniales de sus vecinos Joanes de Artazcoz y María Fernadez de Subiza, 

hija de Bernat y Catalina de Lizasoain (casa Antoki). 

 

Esta pareja pleiteó en un largo proceso (1589-1591) contra los citados Bernart de Subiza y su mujer Catalina de 

Lizasoain (casa Antoki) por el asiento de la iglesia. Se cruzaron acusaciones, pero la más perjudicada debió ser 

Catalina, quien fue puesta en prisión en 1589. Desfiló casi todo el pueblo, testificando por ambos bandos. Es muy 

interesante el documento que recoge el acuerdo de reparto de asientos hecho en 1583. Viene la ubicación del de cada 

casa con sus afrontes. Así, a la de Remonena les correspondía uno detrás del de Juandiezena, cerca de la escalera que 

sube al coro. Eran lugares que debían ser ocupados por las dueñas de cada casa en los oficios. Para que los asientos 

quedaran mejor señalados cada uno debe poner en ellos sendas losas de 2,5 pies de ancho y 2,5 de largo. Tras esta 

designación, Graciana Izu había cambiado de asiento, alegando que acababa de comprar una casa y asiento a García 

de Artazcoz, entonces pastor residente en Ibero, bienes que habían pertenecido a su hermano, también llamado Garcia. 

El día Santiago de 1589 habían tenido un fuerte encontronazo Graciana y Catalina, con palabras injuriosas por parte 

de esta última que motivaron su denuncia y detención. La sentencia favoreció a Graciana Izu. 

 

En un testamento de 1595 se cita como cabezalero a Joanes y Benjamin Remón de Artazcoz. Desconocemos quién 

era este último. 

 

En aquellos años finales del siglo existía la cofradía de San Salbador, a la que pertenecían todos los vecinos y 

habitantes del lugar. Sus constituciones son de 1595 y en los años sucesivos, en septiembre, se hacían las juntas 

correspondientes. Aparecen las familias cofrades de aquel tiempo, entre las cuales estaban Martín y Gracia 

 

En abril de 1596 Martín tuvo una grave enfermedad, que le llevó a hacer un testamento de hermandad con su mujer 

Graciana. En él facultaban al cónyuge sobreviviente para nombrar heredero a uno de sus hijos y asignar la legítima a 

los otros. Nombraban cabezaleros a Pierres de Valleriayn, vecino del pueblo de su apellido y a Miguel de Izu, 

Ansorena, su suegro y padre. Sobrecabezalero, el licenciado Lizasoain, abad de Artazkoz. Martín debió superar la 

enfermedad como se ve a continuación. 

 

En 1597 un Remón de Artazcoz, vecino de Izkue, arrendó unas tierras del condestable. Hay que tener en cuenta que 

Martín tenía también casa en el vecino pueblo. Ese mismo año Martín compró una pieza a Iturria de Izkue.  

 



Entre 1591 y 1597 tuvo lugar una desagradable y violente disputa entre el palaciano Fermín Elso y su convecina 

Graciana Izu, dueña de la casa de Remonena, al haber ocupado esta un asiento situado encima de la fuesa del palacio. 

Un domingo, en plena misa, la anciana señora fue desalojada violentamente por Elso, siendo este recriminado por el 

abad. Según los testigos feligreses, Fermín contesto en romance, lengua que no entendían los testigos. Reflejo de la 

sociedad de su tiempo es la declaración de Elso, alegando, entre otras cosas, que él era hidalgo, mientras la otra parte 

tenía tierras pecheras en Izkue (si bien casa Remonena era hidalga). La agredida Graciana era mujer flaca y de poca 

complexión, por lo que estuvo dos días en cama. Era una de las echandras más importantes del lugar. Hay 

aportaciones interesantes de los testigos del interminable proceso. Nos hablan del origen de las posesiones de Martín y 

Graciana en Izkue: hacia 1576 a Martín Remón, su madre Gracia de Izcue, le había dado una casa en este pueblo, 

llamada Carlosena , en la que estaba casada una tía, Gracia de Artazcoz hermana de su padre Miguel. También nos 

informan del origen de Graciana de Izu: era del pueblo de su apellido, de casa Ansorena, hija de Miguel Izu y de Joana 

de Lizasoain (casa Joanena de Lizasoain). 

 

Que Martín tuvo casa y tierras en Izkue, nos corrobora un proceso de 1597 que contiene un pleito sobre goce del 

monte por parte de los caseros del pueblo, en concreto del de Elizaberria (era casero el vicario D. Miguel Azanza). 

Los de Izkue negaban ese derecho, mientras el tesorero de la catedral, dueño de Elizaberria, lo reclamaba. Desfilan 

bastantes testigos a favor de las tesis de los del pueblo, poniendo como ejemplo el caso de Martín Remón de Artazcoz, 

quien teniendo casa con su casero, a este en los últimos 24 años no le dieron derecho al goce de las hierbas y aguas. 

 

Conflicto entre vecinos en 1598. Joanes de Ibero y su mujer María Lerruz, de casa Juandiezena, pidieron a Martín, 

como heredero de Miguel, que restaurase un paso de entrada y salida en una huerta, paso que había sido cortado por 

Miguel cuando hizo unas obras en su torre. Este mismo año, una reclamación de Martín Yaben nos dice que su casa 

afrontaba con la de Martín Remón. Remón era jurado del pueblo, cuando unos vecinos reclamaban su parte de los 600 

ducados que había recibido el pueblo por el corte de árboles. Los vecinos les negaban ese derecho. Sale a relucir que 

los demandantes eran caseros en la casa de Pascuala de Artazcoz, vecina de Pamplona.  

 

En 1599 encontramos el último documento sobre Martín; se trata de una compra a sus vecinos Miguel Irurzun y 

Miquela Arazcoz. Muy probablemente, Martín fallecería este mismo año, según afirmaba un testigo del proceso sobre 

la sepultura en 1600. 

 

El asunto de la disputa del asiento en la iglesia se retomó en 1599, en lo que parece una apelación de Fermin Elso. 

Martín declaraba, poco antes de morir, que la sepultura no era del palacio, sino que su padre Miguel había comprado 

en 1569 a Miguel de Artazcoz y su esposa Elena de Izu una casa en Artazkoz, que conllevaba el derecho a sentarse en 

esa sepultura. La fuesa estaba junto a la pila bautismal y escalera del coro. El proceso nos dice que Elena Izu era hija 

de Mariato y que todas estas dueñas ocuparon la sepultura en disputa. Hay un testigo que afirmaba en 1600 que hacía 

un año que Martín había muerto. También sale a relucir la casa de Pascoala de Artazcoz, cuyo heredero fue Sancho de 

Bardoz, vecino de Iruña. También, que la madre de Martín, Gracia de Izcue, era natural de la casa de Izcue heredada, 

llamada de Carlesena. En dicha casa estaba casada con Charles, Gracia de Artazcoz, hermana de Miguel Remon. La 

casa era pechera y pagaba pecha de 7 robos y 1 cuartal a la catedral.  

 

A Graciana, ya viuda, la encontramos en un requerimiento de 1604, en el que los jurados y el abad, cumpliendo las 

severas órdenes del obispo Fray Mateo de Burgos (con pena de excomunión inclusive), instan a Graciana y a su hijo 

Joanes a reponer los mojones entre el ribazo de la iglesia y el río, terreno en el que tenían heredades los Remón.  

 

Graciana testó el 25 de octubre de 1611 ante el escribano de Aiain Fermín de Lizasoain. Decía tener tres hijos: el 

antiguo estudiante, ya cura, D. Joanes, el otro Joanes casado con Graciana Azanza y Juan Martín, este residiendo en la 

capital. Además del consabido entierro en la iglesia del lugar, cuya vocación es de San Martín y dentro en la sepultura 

que esta enterrado el dicho Martín Remón mi dicho marido, ordenaba que se le dijeran 300 misas rezadas. De estas, 

150 las diría su hijo Joanes y 50 su primo D. Miguel de Izu Lizasoain. Añadía otras 52 cantadas, a celebrar su hijo. A 

continuación, dejaba una serie de limosnas: al convento del Carmen, Sra. de Arantzazu, San Miguel, Nuestra Sra. de 



Montserrate, Santo Hospital, etc. Aparte de las legítimas del Reino, dejaba otros 100 ducados a su hijo cura y 200 a 

Juan Martín. Va desglosando las deudas, dineros que tiene en casa (muy interesantes las onzas), etc. Nombraba 

heredero al hijo Joanes ya casado, como se dijo. Cabezaleros, Miguel Irigoyen (su primo de Izu) y el licenciado 

Lizasoain, abad de Artazkoz. Sobrecabezalero su hijo cura. Poco después hubo pleito entre los hermanos por la 

herencia de sus padres. 

 

En un larguísimo pleito (finalizado en 1621), que los de Artazcoz sostuvieron con el Virrey, en el que reclamaban sus 

derechos a gozar de Sarbil, debido a los cortes de encinas que habían sufrido, declaraba en 1576 Miguel Izu padre de 

Graciana. Este pleito está estudiado en el tema de Sarbil y de casa Loperena. 

 

 

6. Nicolás Remón de Artazcoz Izcue, nacido en Artazcoz. En el pleito por agresiones con los Escolano se cita a 

Nicolás Remon, hermano de Martín que vivía en 1570 en Izu. En esas fechas debía ser mozo puesto que participaba 

con su cuadrilla en las fiestas. 

 

Más adelante, en 1586, encontramos dos procesos en los que participa de testigo un Remón de Artazcoz, vecino de Izu 

de 42 años. 

 

En el trabajo del padre Ondarra “Juan Martín de Ibero Izuko 

parrokua”, se cita un Remón de Artazcoz en Izu, como 

vecino de dicho pueblo en 1589.    

 

En el pleito sobre la sepultura declara en 1600, un Remón de 

Artazcoz natural de Artazcoz y vecino de Izu de 60 años. 

Decía ser primo segundo de Martín. Es el que declaraba que 

su primo hacía un año que había muerto. Hay, por tanto un 

cierto lío sobre el parentesco de estos Remón. 

 

En 1604 vuelve a aparecer este Remón vecino de Izu en un 

arriendo que le hizo el clavero del palacio de Asiain. 

 

 

 

 4ª Generación 

 

7. Joanes Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Heredero. Se casó en 1606 con Graciana de Azanza 

Arazuri, natural de Ciriza, hija de Juan y Miguela. Hicieron sus contratos matrimoniales el 26 de mayo de 1606 en 

Elio ante el escribano de Asiain Miguel Anoz. Estuvieron presentes D. Martín de Azanza abad de Ciriza, Miguel de 

Ollo y su mujer Graciana de Azanza, de una parte. De la otra, el licenciado Lizasoain, D. Miguel de Izu vicario de San 

Pedro, Juan de Verrio (Ororbia) y Joanes de Artazcoz. La novia, Graciana Azanza menor era sobrina de D. Martín y 

hermana de otra Graciana mujer de Miguel Ollo. D. Martín dotó a su sobrina con 600 ducados. 

 

Tuvieron a: 

 

I. Joanes Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 3-9-1612. Padrino Juan de Artazcoz presbítero y 

Gracia de Azanza (Ciriza).  

II. Gracia Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 30-8-1615. Padrino: Martín de Artazcoz vicario de 

Lete y Gracia de Azanza y Ziriza (Ziriza). 

III. Juan Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 4-2-1618. (11) 

IV. Francisca Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 7-3-1624. (12) 

Hay unos Remón de Artazcoz en Izkue. Lo 

encontramos en varios procesos, concretamente en el 

pleito por estupro de los Elso, en el que dice tener 62 

años en 1607 (* 1545). También en el interesante 

conflicto entre el vicario de Izkue, D. Miguel de 

Azanza, y Joanes de Belascoain en el que dice ser de 

65 ese mismo año de 1607.  

 

En 1614 dijo tener 71 años (* 1544). No sabemos 

con certeza el grado de parentesco con los de 

Artazkoz. 

 



V. Martín Pérez Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 17-10-1627. Padrino, D. Martín Pérez de 

Azanza (Ciriza). (13) 

VI. Gracia Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 5-1-1631. Padrino, D. Martín Ziriza Azanza 

beneficiado y Gracia de Berrio (Echarri). (14) 

VII. María Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz (según su testamento de 1674). (15) 

VIII. Juan Martínez  Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz. Fue vicario de Azagra. No sabemos cuándo 

nació, pero muy probablemente antes de 1611. (16) 

 

Seguramente faltarán los primeros hijos, dado que el segundo libro de bautismos (el primero de perdió) comienza en 

1611. Entre estos estaría el cura D. Juan Martínez vicario de Azagra. 

 

En 1603 un protocolo nos trae la noticia de que Joanes fue testigo de una donación hecha en 1601 por su vecino 

Joanes Pérez de Artazcoz a su hijo Lope y a su mujer María Garcia de Ucar (ya muerta en 1603), una casa con su torre 

y palomar enfrente de la casa principal donde vivía Joanes. La casa afrontaba por todas partes con calles. 

Evidentemente, es la actual casa de Ugalde. 

 

Este mismo año de 1603 se hicieron las cotas y paramentos entre Izkue y Artazkoz, con la participación de los vecinos 

de ambos lugares, entre los que se encontraba Joanes. Es un convenio con bastantes cláusulas sobre pastos del ganado 

en  los montes para los 10 años siguientes. 

 

Recordemos el requerimiento de 1604 ya citado, en el que el obispo, bajo pena de excomunión, insta a Graciana y a su 

hijo Joanes a reponer los mojones entre el ribazo de la iglesia y el río, terreno en el que tenían heredades los Remón. 

Este mismo año era jurado del pueblo cuando dieron licencia, junto con los de Izu, a Miguel Muruzabal para hacer una 

calera (un abujero para un horno de cal) en Bitartea. 

 

El goce de las hierbas de Sarbi fue una obsesión para los de Artazkoz durante siglos. Nunca admitieron que se les 

negaran los mismos derechos que los pueblos próximos de Izkue e Ibero. Así que constantemente estaban solicitando 

al patrimonial del Reino poder acceder a dicho disfrute. En 1605 renovaron la petición en un batzarre en el que 

participó Joanes.  Este año de 1605 Joanes compró una casa en el pueblo a un pelaire de Pamplona, casa que afrontaba 

con la de D. Alonso de Artazcoz, beneficiado, y con la de María Izu. 

 

Importante documento familiar de 1606. Se trata de una donación que hace Gracia de Izu, viuda de Martín Remon, a 

su hijo Juan, estudiante de clérigo. Dice Gracia, que entre los hijos habidos con Martín, hay uno llamado Juan, 

estudiante de clérigo y sacerdote de misa. Aportaba el interesante dato de los contratos matrimoniales de otro hijo, 

Joanes, con Graciana Azanza. Al hermano estudiante, su madre Graciana le donaba sus bienes en Izkue: casa que 

afronta con la de Remón de Artazcoz, vecino de Izkue, y calle. Una enorme lista de huertas, viñas y piezas con 

topónimos y vecinos. Este 1606 hay una permuta de una pieza entre los vecinos del pueblo y Pedro Goñi. Joanes era 

jurado ese año. 

 

En la valoración de bienes de 1607 es difícil concretar cuáles son los de Joanes, ya que no aparece ningún Remón de 

Artazcoz. Debe ser uno de los dos Joanes de Artazcoz, mayor o menor, del documento. Los dos Joanes de Artazcoz 

coetáneos eran los dueños de Antokirena  y de Remonena. El llamado menor se dice que era dueño de una casa que 

rentaría 3 ducados, más 80 peonadas y 220 robadas, 6 bueyes, un macho, dos yeguas, 260 carneros 68 ovejas, 20 

cabras y dos cochinas. Valoración total 1446 ducados. El otro, llamado el mayor, tenía casa del mismo valor, 50 

peonadas, 80 robadas, dos bueyes, un rocín, 100 carneros primales y ovejas y una cochina. Valor 432 ducados. 

 

En 1613 hay un pleito entre los hermanos. En concreto, el bachiller D. Joan y Joan Martínez, vecino de Pamplona, 

pedían al heredero los 300 ducados del legado de su madre Gaciana, 100 para el cura y 200 pasa el otro hermano. 

Joanes se defendió alegando que su madre ya había dotado a Juan Martínez con 350 ducados y al bachiller con la casa 

y hacienda de Izkue, que valía más de 1000 ducados. En el proceso se presentó un documento sobre una cantidad de 



dinero que Martín Remón y Graciana Izu tomaron en Ororbia, en 1605, de Miguel Berrio y su mujer María Lopez de 

Ororbia. Era una parte de la dote que los Remón ofrecieron a su hija Catalina en su matrimonio con Juan de Berrio 

Lopez de Ororbia. Además, se presentó copia del testamento de hermandad que habían hecho los padres en 1596. La 

Corte obligó a Joan a pagar a sus hermanos. 

 

Este proceso continuo, de alguna manera, en otro finalizado en 1614, en el que Juan Martínez reclamaba a su hermano 

del pueblo 350 ducados que le había dejado su madre. Parece que este Juan Martínez alegaba que su hermano le debía 

los alimentos que necesita para ser curial. Se citan sus estudios. Joanes, el del pueblo, se defendía, al igual que en el 

anterior proceso, diciendo que ya le había pagado 200 ducados. Además, decía que ya tenía más de 25 años y podía 

ganarse la vida y que los otros 350 ducados todavía no tiene que pagar porque su madre se los dio para cuando se 

casara. Ambos hermanos debían andar bastante distanciados, a tenor de lo que declaraban Joanes y sus testigos. 

Coincidían, en que Juan Martínez andaba distraído, es decir, no había asentado cabeza, volando de oficio en oficio. 

Le habían enseñado a leer y escribir para hacerle escribano, pero luego anduvo en otros oficios sin asentar: cerero, 

mercader, etc. La sentencia desestimaba la petición del demandante. 

 

En 1616 figura en un censo que pide el pueblo. Al año siguiente hay un traspaso de Joanes a su hermano el cura en 

pago de una deuda.  

 

En un pleito de 1618 encontramos que la casa de Remonena afrontaba con la de los Satrustegui. Esta última había sido 

de Martín de Satrustegui y de su mujer Miquela de Artazcoz, ya fallecidos en estas fechas. El problema surgió al 

fundar Miquela en su testamento la típica capellanía, a la que asignó todos sus bienes, dejando sin herencia a sus hijos 

Martín mayor y menor, quienes, como era lógico, se negaban a entregar los bienes a los patronos de la capellanía. Era 

capellán D. Juan Ciriza Azanza. Al describir los bienes aparece la casa de Satrustegui lindando con Remonena y con la 

de Juan de Yaben. Seguramente, eran los dos portales situados entre Remonena y la actual de Iza.  

En 1619 seguían arrendando las hierbas de Sarbil al patrimonial del rey. 

 

Entre este año 1619 y el siguiente, Joanes mantuvo un pleito con su vecino Joanes de Muruzabal a cuenta de una obra 

que este último estaba haciendo en un corral en San Gregorio. Remón le acusaba de haber invadido una pieza suya, ya 

que ha tomado del suelo de su pieza mas de 12 codos de largo y otros tantos de ancho. Aparece un cantero del pueblo, 

Joanes de Leceta, quien había ayudado a Muruzabal en la obra del corral. 

 

De nuevo, en 1624 se menciona la capellanía fundada  en 1588 por Miquela de Artazcoz. Ahora nombraban capellán a 

D. Martín Pérez Escolano, hijo del patrono de la capellanía y dueño de casa Escolano. Con tal motivo, se repiten los 

ya conocidos afrontes de la casa. También se describe el típico ceremonial de toma de posesión de la casa por parte 

del capellán. Obtenida la capellanía, D. Martín Pérez solicito inmediatamente la vecindad, asunto que los vecinos, 

entre ellos Joanes, trataron en un batzarre en la ermita de San Salbador, lugar habitual de las reuniones.  

 

Este año de 1624 el pueblo andaba metido en la compra de una casa para el concejo a D. Pedro de Udabe, clérigo de 

Pamplona, por 450 ducados, para lo necesitaron pedir un préstamo avalado por los vecinos. Con tal motivo aparecen 

los avales de cada familia, casa y tierras, y en concreto de Joanes Remón y Graciana Azanza.  

 

Un proceso de 1625 nos aporta interesante información sobre la familia de Catalina, la hermana de Joanes casada en 

Ororbia. Había muerto y Joanes fue nombrado tutor de sus sobrinos menores.  

 

En 1629 se casaba el vecino Joanes Aizcorbe, dueño de casa Aizcorbe. En sus contratos matrimoniales describía su 

casa afrontada con una casa de Juan Remon. Se trata de Dorreberria, enfrente de Remonena.  Este año renovó el 

pueblo el arriendo de las hierbas de Sarbil al patrimonial del Reino. Lo hicieron por cuatro años a razón de 12 ducados 

anuales de renta. 

 



En 1633 pleito de Joan Remón y Gracia contra D. Andres de Olmos, vicario de Lizasoain. Olmos era heredero de D. 

Joan Remón de Artazcoz, el hermano cura vicario de Loza. Le reclamaban algunas deudas que había dejado D. Juan.  

 

En 1637 hay un pleito de Joanes y Graciana contra sus vecinos Joanes Arteta y Gracian Yrurzun sobre un robo de 

piedras de la presa pesquera del río, conflicto que degeneró en insultos y agresiones. 

 

Elección de abad en 1638, tras la muerte del licenciado Lizasoain. Reunidos los vecinos en la basílica de San 

Salbador, eligieron cinco árbitros para evitar conflictos al votar. Eran candidatos D. Juan Pérez de Artazcoz y D. 

Miguel Goñi, resultando elegido el primero. 

 

En 1639 los vecinos arrendaron la taberna, panadería y posada a Joanes Remon. 

 

Al año siguiente, 1640, reapareció el asunto del censo que el pueblo tuvo que pedir para comprar en 1624 la casa de D. 

Pedro de Udabe. Ahora el conflicto lo tenían con los herederos de Joan Diez de Artazcoz, al no responder estos de un 

censo que Joan Diez había tomado. Joanes Remón era jurado del pueblo este año, tomando parte en un pleito por las 

piedras de dos casas. 

 

El documento anterior fue el último en la vida de Joanes Remón de Artazcoz, puesto que el 21 de agosto de 1640, 

moriría y su viuda Graciana hubo de hacer en obligatorio inventario. Vuelven a aparecer los afrontes de la casa 

principal: con casa Antokirena, de Joanes de Artazcoz y la casa de la capellanía de Miquela de Artazcoz. Otras tres 

casas, más una torre palomar y otra casa con corral. En total cinco casas, una de las cuales era la de Dorreberria. 

Aparece el listado de viñas, piezas y bienes muebles. En este proceso se cita también el inventario que se hizo al 

casarse los padres de Joan Remón en 1606. 

 

Poco después, en diciembre, Graciana, ya viuda, participó en representación de la casa en una quita y luición de censo 

de la capellanía fundada por el licenciado Lizasoain, de la cual era patrona, junto con otras tres casas. El capellán era 

D. Martín Pérez de Ciriza Azanza. 

 

En 1642 volvió a la palestra el viejo pleito con el vicario de Lizasoain D. Andres de Olmos, a quien los de Remonena 

reclamaban una fuerte suma de dinero, 2.000 ducados, como heredero de D. Joan Remón de Artazcoz. Se vera en la 

ficha de este último  

 

Graciana, junto con sus hijos Juan Martínez, Juan, María y Francisca Artazcoz Ciriza, de los cuales era tutora, vendía 

en 1644 al pueblo una de sus casas por 100 ducados. María y Francisca eran menores, una de menos de 20 y la otra de 

menos de 25. 

 

Apeo de 1645-46. Figura como dueña de la casa de Joan Remón de Artazcoz, Graciosa de Ziriza Azanza, viuda, que 

vive con sus hijos solteros.  

 

En 1646 los vecinos tuvieron que tratar de nuevo de las consecuencias de la casa que habían comprada a D. Pedro de 

Udabe. Con el fin de hacer más llevadero el censo habían cedido una parte de la casa a los de Aizcorbe, a cambio de 

una parte del censo. No parece que estos respondieran del censo, por lo que los vecinos se veían obligados a poner en 

venta esa parte de la casa. Graciana participó en este asunto. 

 

En 1648 encontramos a Graciana en los contratos matrimoniales de sus hijos Francisca y Juan Remón (el heredero).  

Todavía tenía otros tres hijos, Martín, María y Graciosa. Ver generación siguiente  

 

En 1651 se casaría su hija María. Ver generación siguiente   

 



Al año siguiente, el 28 de julio de 1652, hizo su testamento Graciana Azanza Ciriza ante el escribano Martín Pérez de 

Artazcoz. Aparecen las que debían ser hermanas ya viudas, que vivían en el pueblo: Juana y Francisca Ciriza Azanza. 

Va dotando a los hijos que están en casa: a Martín Pérez 250 ducados, a Graciosa 500 ducados. Igualmente, dejaba 

mandas al Hospital de Iruña a Nuestra Sra. de Arantzazu. Nombraba heredero a Juan Remón de Artazcoz y cabezalero 

a su hijo D. Juan Martínez, vicario de Azagra.  

 

 

8. D. Joan Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Era estudiante de cura en 1606. En el contrato matrimonial 

de su hermano aparece que su madre viuda le daba la legítima a Joanes Artazcoz estudiante, bienes que Graciana Izu 

tenía en Izkue, como ya se ha visto más arriba.  

 

En 1616 hay un traspaso de su hermano Joanes  a D. Joan, entonces presbítero en Izkue, en pago de una deuda. 

 

En los últimos años de su vida, D. Joan fue vicario de Loza, donde falleció hacia 1630. Poco después comenzaba un 

pleito entre su heredero, D. Andres de Olmos, vicario de Lizasoain y Joanes Remón de Artazcoz, quien reclamaba a 

Olmos deudas de su hermano. 

 

Un primer pleito sobre la casa de Izkue heredada por D. Joan Remón finalizó en 1663. Se trata de un complicado 

proceso que aporta documentación de más de 20 años. Allá por el año 1648 Graciana Ciriza y su hijo y heredero Joan 

Remon, reclamaron a D. Andres de Olmos el coste de las obras que ellos habían hecho en la casa de D. Joan Remón.  

Al parecer, en primera instancia la casa de Izkue fue adquirida por el molinero Guillen de Marchueta, pero como no 

terminaba de pagar, D. Andres encargó a Joan Remón que cobrase la deuda, cobro que luego le exigía, mientras Joan 

Remón aseguraba que no había conseguido cobrar. Total, que como pasaba el tiempo y no la pagaba, el heredero D. 

Andres procedió a ejecutar la deuda. La casa afrontaba con la de Remón de Artazcoz (Cartitate o Pantorrillonekoa). 

Es decir, se trataba de la casa que más tarde la conocimos como la de Zenoz o Zenozena. 

 

Esta casa de Zenoz de Izkue sería comprada hacia 1679 por García de Zenoz y su mujer Juana Aizcorbe, tal como 

aparece en el contrato matrimonial de su hijo Miguel Joseph al casarse con Joana Sarasa (casa Iturrikoa). La casa, nos 

dice el contrato, había sido de D. Juan Artazcoz y de su heredero Francisco Olmos (Asiain) y afrontaba con la de 

Joanes Armendariz (Zuergiñenekoa), la de Caritate y calle. En la fecha del contrato, 1686, era la posada de Izkue, por 

lo que también se le conocería como Ostatukoa. 

 

 

9. Juan Martínez Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Vivió en Pamplona. Ya se ha comentado el pleito de 

1613 entre los hermanos. En concreto, el bachiller D. Joan y Joan Martínez, vecino de Pamplona, pedían al heredero 

Joanes los 300 ducados del legado de su madre Gaciana, 100 para el cura y 200 pasa el otro hermano. Joanes se 

defendió alegando que su madre ya había dotado a Juan Martínez con 350 ducados y al bachiller con la casa y 

hacienda de Izkue que valía más de 1000 ducados. La Corte obligó a Joan a pagar a sus hermanos. 

 

Este proceso continuo, de alguna manera, en otro finalizado en 1614 en el que Juan Martínez seguía reclamando a su 

hermano del pueblo 350 ducados que le había dejado su madre. Al parecer, Juan Martínez alegaba que su hermano le 

debía los alimentos que necesita para ser curial. Se citan sus estudios en el proceso. Joanes, el del pueblo, se 

defendía, al igual que en el anterior proceso, diciendo que ya le había pagado 200 ducados. Además, decía que ya 

tenía más de 25 años y podía ganarse la vida y que los otros 350 ducados todavía no tiene que pagar porque su madre 

se los dio para cuando se casara. Ambos hermanos debían andar bastante distanciados, a tenor de lo que declaraban 

Joanes y sus testigos. Coincidían todos en que Juan Martín andaba distraído, es decir, no había asentado cabeza, 

volando de oficio en oficio. Le habían enseñado a leer y escribir para hacerle escribano, pero luego anduvo en otros 

oficios sin asentar: cerero, mercader, etc. La sentencia desestimaba la petición del demandante.   

 

No conocemos más datos de esta persona. 



 

 

10. Catalina Remón de Artazcoz Izu, nacida en Artazcoz. Se casó en 1605 con Joanes de Berrio de Ororbia. 

Hicieron los contratos en Izu el tres de marzo de dicho año. Juan Berrio Lopez de Ororbia, hijo de Miguel y de María. 

Catalina de Artazcoz Izu hija de Martín Remón ya difunto y Graciana. Presentes, por parte de la desposada, el 

licenciado Lizasoain, su hermano Joanes y Pierres de Vallariayn, tío vecino de Vallariayn. Los padres donaron a Joan 

Berrio una casa hidalga en Ororbia, que afrontaba con la de Joanes de Sagüés, calle y huerta propia. Otra casa en 

Ororbia con la de los herederos de Martín Elso y camino real. Otras dos casas, corral y tres huertas. 250 robadas y 150 

peonadas sitas en Ororbia y Arazuri. Los Berrio tenían otros dos hijos, Martín y María  Diez de Berrio. A Catalina su 

hermano y madre le dotan con 800 ducados y ropa de cama. De testigo aparecen Lope Pérez de Artazcoz y el 

licenciado Lizasoain. Ese mismo día, el escribano Hernando de Echaguren notificó en Artazcoz a Graciana. Poco 

después, Miguel y María Lopez declaraban haber tomado de Graciana Izu una parte de la dote de Catalina.  

 

Tuvieron a: 

 

I. Graciana Berrio Artazcoz, nacida en Ororbia el 12 Feb 1606. Se casó con Joanes Ayerra Sagüés. 

II. María Lopez Berrio Artazcoz, nacida en Ororbia el 6 Nov 1608.  

 

Catalina falleció hacia 1609 o 1610 y Joanes Berrio repitió matrimonio en 1611 con Ana María Ruiz Murillo con 

quien tuvo a Catalina, Graciosa y Juan Berrio Ruiz. 

 

Los herederos de Catalina reclamaron a la familia de su marido parte de la dote de 800 ducados que Catalina llevó al 

matrimonio, lo cual desembocó en el correspondiente juicio en el que, en 1620, Joanes de Berrio fue condenado a 

restituir una parte de la dote a las dos hijas menores de su primer matrimonio. Unos años más tarde, en 1625, cuando 

ya había fallecido Joanes de Berrio (murió en 1622), su viuda Ana María Ruiz tuvo que vender bienes para terminar 

de restituir la citada dote de Catalina. 

 

Joanes de Berrio, en su testamento de 1622, dejaba estipulado que el heredero debería ser uno de los hijos del segundo 

matrimonio con Ana María. Intervinieron sus parientes más cercanos: su primo Juan de Berrio (señor del palacio de 

Berrio la Plana), Alexos Ruiz de Murillo (señor del palacio de Elcarte y Ekai) y Pedro de Grez, vecino de Tiebas. 

Declaraba que su hija Graciana Berrio Artazcoz se había casado con Joanes Ayerra Sagüés menor de casa Sagüésena 

de Zuasti, habiéndola dotado con 450 ducados. Igualmente, señalaba a su otra hija María Lopez 300 ducados para 

cuando se casase. Mencionaba a sus hermanas Lucia y María Diez ya casadas (esta última con Miguel Izu).  

 

Como se ha dicho, la hija Graciana Berrio Artazcoz se casó en Zuasti en 1621 con Joanes de Ayerra Sagüés menor 

heredero de la casa Sagüésena de dicho lugar, hijo de Joanes y Graciosa. 

 

En la toponimia de Zuasti viene esta casa de Sagüésena. En 1626 y 1631 era de Joanes Ayerra y Graciana de Sagüés 

(seguramente padres de Joanes Ayerra Sagüés). Eran también padres del bachiller D. Martín de Ayerra. Afrontaba 

con la de Michetorena. 

 

5ª Generación 

 

11. Juan Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 4 de febrero de 1618. Ya hemos visto que eran dos 

Joanes hermanos. Nos hemos inclinado por este como heredero. Se casó el nueve de mayo de 1648 con Anna de 

Sagüés Lizasoain, nacida en Lizasoain el 14 de octubre de 1617. Hicieron las capitulaciones matrimoniales el once de 

mayo ante el escribano Juan de Oteiza. Fue una doble boda entre los hermanos Juan y Francisca con Ana y Miguel 

Sagüés Lizasoain. En estos contratos su madre Graciana lo nombró heredero de Remonena, que en aquella época 

lindaba con Joanes Asiain, alias Morondo (casa Antoki) y calle. Entoces Graciana tenía otros tres hijos: Martín, María 

y Graciosa (se supone que en casa sin casar). Al ser doble boda, las dotes se compensaron.  



 

En los contratos estuvieron: Pedro Sagüés y María  Juan de Lizasoain Martínena, vecinos de Lizasoain; Graciana de 

Ciriza Azanza viuda; D. Martín Pérez de Ciriza Azanza abad de Artazkoz; D. Martín de Ayerra Sagüés abad de 

Zuasti; Juan Senar de Salinas vecino de Izu; D. Pedro de Cemborain, vicario de Santa Catalina de la villa de San 

Sebastián (iglesia desaparecida que dio su nombre al actual puente); Martín Echeverria ensamblador vecino de 

Pamplona; Juan de las Heras pintor; Juan Sagüés vecino de Senosiain; Miguel Sagüés vecino de Ororbia; Martín Pérez 

de Azanza vecino de Ziriza; D. Diego de Lizarraga abad de Aldaz. Juan Remón la de Artazcoz heredó la casa de 

Remonena. En cuanto a las dotes, Ana Sagüés aportaba 560 ducados y Francisca Artazcoz 500. Por tanto los padres de 

Miguel ofrecieron los 60 de diferencia a la madre Graciana. Francisca y Joan Remón tienes otros 3 hermanos: Martín, 

María y Graciosa. 

 

Fueron padres de: 

 

I. Pedro Luis Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17-10-1649. (17) 

II. Martín Pérez Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 31-5-1654. Padrino, D. Martín Ziriza 

(Ziriza) y Catalina de Satrostegui. (Izu). (18) 

III. Miguel Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17-2-1657. Fue póstumo, según el testamento 

de su padre, pero parece que este murió a mediados de 1657. (19) 

 

En 1642 tomó en arriendo, junto con Domingo de Inza (Izkue), la pescamercería de Ororbia. 

 

Era jurado el año 1646, cuando trataron sobre una deuda con el abad. 

 

En 1647 el pueblo vendió una casa a Pedro Senosian y a su hijo Miguel, sastres por 125 ducados. La casa había sido 

cedida por Juan Remon. En estos años era abad del pueblo D. Martín Ciriza Azanza. 

 

Hasta en estos alejados y minúsculos pueblos tenían consecuencias las continuas guerras. En 1648 estaba en pleno 

vigor la Guerra de Cataluña o de los Segadores (Guerra dels Segadors), que se extendió desde 1640 hasta 1652. Como 

en tantas contiendas, el rey de turno, en este caso Felipe IV, exigió hombres y sobretodo ayuda financiera y material, 

incluso al casi independiente reino navarro. Los vecinos de Artazcoz, hartos de contribuir con todo tipo de bagajes, 

mientras los palacianos eran eximidos, exigieron dicha contribución al casero del palacio Martín Arteta y al 

arrendatario del molino. En el pleito desfilaron muchos vecinos del pueblo entre los que aparece Joan Remon. 

 

Juan Remón murió joven. Testó el 15 de septiembre 1656 ante el escribano Martín Pérez de Artazcoz, falleciendo 

hacia mayo/junio del año siguiente. Inmediatamente se nombró tutor de sus hijos al citado escribano. En el testamento 

nombraba a sus hijos Pedro y Martín y mencionaba que Ana estaba embarazada (de Miguel, el hijo póstumo). Dejaba 

a esta de usufructuaria, con la obligación de nombrar heredero. Finalmente, designaba cabezaleros a sus hermanos 

Martín Pérez y D. Juan Martínez y a su suegro Pedro Sagüés de Lizasoain. Sobrecabezalero el abad Martín Pérez de 

Ciriza. Ese año de 1657, su viuda Ana Sagüés hizo el correspondiente inventario. 

 

En 1658 los vecinos se propusieron construir un corral concejil para lo que avalaron la petición de un censo de 50 

ducados. Se lo dio el abad al 2,5 %. Este mismo año Ana presentó una memoria de gastos derivados el funeral de su 

difunto marido. 

 

1661 se puede considerar como annus horriblis para esta familia. Durante las dos décadas precedentes se habían ido 

acumulando los censos, cuya luición nunca llegó a terminarse. En 1642 Graciana Ciriza, la madre viuda, tuvo que 

pedir uno de 100 ducados al protomédico del Reino, para paliar las consecuencia de tres años de implacable castigo de 

las pedregadas, que les dejaron sin cosechas. Tuvo que hipotecar los bienes, entre los que figuraban varias casas. Sin 

terminar de pagarlo, en 1648 nuevo censo, esta vez con su hijo Joan y la nuera Ana. Pidieron 50 ducados al abad D. 

Martín Ciriza, con la correspondiente hipoteca. Otros 7 años, y nuevo censo de 450 ducados en 1655, pedido por Joan 



y Ana al licenciado Olondriz, con el fin de pagar los anteriores. Así se llega a 1661 en que Olondriz ejecuta la 

hipoteca poniendo en subasta los bienes. El tutor de los hijos, Martín Pérez de Artazcoz, es avisado por si quisiera 

pagar la deuda y salvar la venta, pero declina ante la falta de dinero. En el proceso se aporta interesante 

documentación sobre los contratos matrimoniales de estas parejas. 

 

Tras el desahucio citado, el abogado Olondriz arrendó las casas en 1663 a Martín Cizur menor, residente en Izu. Se 

detallan la casa principal, la casa de enfrente (Dorreberrikoa), con su bodega debajo y otra casa también lindante con 

Antoki. El arriendo fue para 9 años, siendo fiadores, el hermano del arrendatario Martín Cizur, dueño de casa 

Satrustegurena de Izu y Joanes Sarasa, su suegro dueño de Iturrikoa de Izkue.  

 

En 1667 también se vio afectada la familia por nuevas reclamaciones. En este caso, el escribano Juan de Escolar 

pretendía cobrar deudas a varios vecinos del pueblo por una serie de ejecutorias que lo habían pagado. Entre estos 

estaban los de Remonena. 

 

Los censos siguieron persiguiendo sin tregua a esta familia. En 1667 el palaciano de Vidaurre reclamaba a los 

hermanos Martín, María y Graciosa Remón de Artazcoz un censo de 100 ducados tomado en 1654 por su difunto 

hermano Joan Remon. 

 

Según un documento de 1672 Ana Sagüés repitió matrimonio, casándose a Arre el 14 de abril de 1663 con Jerónimo 

Ezcurra, nacido hacia 1617 en Arre, lugar al que pasó a residir. Por eso, cuando se casó su heredero Miguel con 

Ysabel de Arraiza Orcoyen (Etxauri), consta que Ana vivía en Arre. 

 

 

 

12. Francisca Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 7 de marzo de 1624. Se casó en 1651 con Miguel 

Sagüés Lizasoain, nacido en Lizasoain el 4 de agosto de 1619, hijo de Pedro y María. Ya se ha comentado que fue 

una doble boda entre hermanos y que las capitulaciones matrimoniales se hicieron 

el once de mayo, ante el escribano Juan de Oteiza. Miguel heredó su casa de 

Lizasoain. Las dotes se compensaron, pero Francisco aportó 60 ducados menos 

que su cuñada Ana Sagüés. Ver arriba los detalles de este documento. Fueron 

padres de: 

 

I. María  Graciosa Sagüés Remón de Artazcoz, nacido en Lizasoain el 13 Jul 1653. Se casó con Pedro de 

Ayerra siendo dueños de casa Luisena de Lizasoain. 

II. Geronimo Sagüés Remón de Artazcoz, nacido en Lizasoain el 30 Sep 1657  

 

 

 

13. Martín Pérez Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 17 de octubre de 1627. Padrino, D. Martín Pérez 

de Azanza (Ciriza). Casó en 1658 con Catalina Lezaun, con contratos de 29 de marzo ante el escribano Juan de 

Escolar Vivieron en Arraiza. La boda se celebraría después de la de sus hermanos 

(1648) Joan y Francisca, ya que entonces aparecía mencionado como soltero en 

casa. Incluso, más tarde que 1652, año del testamento de su madre, la cual le deja 

250 ducados de legítima para cuando se casara. 

 

Fueron padres de:  

 

I. Francisco Remón de Artazcoz Lezaun, nacido en Arraiza. Para 1682 ya habían muerto, primero el padre 

Martín Pérez y más tarde este hijo, dejando de heredera a Catalina. 

 

Catalina se casó en segundas nupcias con Juan de Iturralde Cildoz. Vivieron en Arraiza. 
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En un proceso de 1658 fue propuesto para tutor de sus sobrinos de Artazcoz, pero su hermana María, casada en 

Pamplona, se oponía, ya que Martín pensaba litigar para pedir la legítima que le había dejado su madre Graciana en el 

testamento. 

 

En 1661 aparece mencionado en un pleito sobre vecindad en Arraiza que solicitaba María Remirez, lo que denota que 

Martín sería vecino del mismo. Como veremos más adelante, hay varios procesos en este pueblo que señalan que 

Martín Pérez se casó a él. 

 

En 1682 Cathalina, con su segundo marido Juan de Iturralde, reclamaba a su sobrino Miguel la paga de los 250 

ducados de la dote de Martín su primer marido. Al año siguiente llegaron a un acuerdo con Miguel. 

 

 

14. Gracia Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 5-1-1631. Padrino, D. Martín Ziriza Azanza 

beneficiado y Gracia de Berrio (Echarri). Se le menciona como soltera, viviendo en la casa nativa en los contratos de 

sus hermanos Joanes y Francisa en 1651.   

 

Su madre le asignó 500 ducados en el testamento de 1652, como se ha visto en la generación anterior. 

 

En un proceso de 1667 aparece como vecina de Arraiza y residente en Pamplona. Graciana permaneció soltera y, al 

parecer, vivió en Pamplona durante sus últimos años, probablemente en la casa de su hermana María. Cuenta esta en 

su testamento de 1674 que Graciana fue enterrada con el hábito de San Francisco. También, en un codicilo posterior, 

de 1675, decía que el entierro de Graciana lo debía pagar el dueño de Remonena, pero que se lo perdonaba 

 

 

15. María  Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz, pero no hemos encontrado la partida bautismal. Se casó 

en 1651 con Francisco Herro Uriz, vecino de Pamplona, hijo de Joanes y María. Hicieron las capitulaciones el 25 de 

febrero de dicho año en Artazkoz. Presentes Francisco Herro Uriz, hijo de Joanes y Maria, vecino de Pamplona, de 

una parte y de la otra, Graciana Ciriza Azanza, Martín Pérez de Ciriza Azanza, 

Carlos Elso. Francisco aportaba al matrimonio una viña y  pieza en Pamplona y 50 

ducados. Tenía de oficio ujier de la Cámara de Comptos (escribano). María llevó de 

dote 400 ducados y la ropa de cama, dote cuyo (im)pago provocó una interminable 

cadena de pleitos, como se verá. 

 

Fueron padres de: 

 

I. Graciana Herro Remón de Artazcoz, bautizada en Pamplona (San Saturnino) el 4 de noviembre de 1651. 

II. Francisco Joaquin Herro Remón de Artazcoz, bautizado en Pamplona (San Saturnino) el 15 de agosto de 

1653. 

 

Hay un pleito de 1658 en el que María y Francisco pretenden que el escribano Martín Pérez de Artazcoz sea el tutor de 

sus sobrinos de Artazcoz, hijos de Joanes y Ana Sagüés. El escribano se negaba, alegando que tenían otros parientes 

más próximos. En concreto, proponía a D. Juan Martínez de Artazcoz, el tío vicario de de Azagra, a Martín Remón de 

Artazcoz, otro de los tíos carnales de los menores y al tío materno Miguel Sagüés. María y Francisco se oponían a 

cualquiera de estos tres por diversas razones: lejanía, conflicto de legítimas y ser de condición labrador. 

 

En 1661 Francisco pidió una copia del inventario que hizo su suegra Graciana Ciriza en 1640 tras la muerte de su 

marido. 

 

En 1667 María ya estaba viuda de Francisco, de quien dicen que fue escribano y portero real.  
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María, en 1672, dio un poder para seguimiento del pleito que tenía contra su sobrino Miguel, hijo de Joan Remon, 

residente en Arre y su curador Martín Pérez de Artazcoz. Igualmente, se cita a su hijo Francisco Joaquin Erro Remon. 

 

En Pamplona, a 30 de marzo de 1674 testó María ante el escribano de Tafalla Martín de Huici. Va aportando datos de 

su familia: viuda de Francisco Erro, escribano y portero real; una hermana era Graciosa; un hermano el cura de Azagra 

D. Juan Martínez; sobrino Miguel, todavía menor de edad, hijo de Juan Remón y Ana; otra sobrina Graciosa Sagüés 

Remon; Mariana Erro su cuñada. Disponía su entierro en el convento de San Francisco con el hábito de los Trinitarios 

descalzos extramuros,  en lugar del habito de nuestro padre san francisco que se le puso a mi hermana graciosa (allí 

estaba enterrada Graciosa). Que el entierro se lo hagan los dueños de su casa nativa llamado de Juan Remón de 

Artazcoz. Recordaba que tenía un pleito con Martín Pérez de Artazcoz, tutor de su sobrino Miguel, el heredero de la 

casa, a cuenta de su dote. Mencionaba la cofradía de los escribanos reales, en el Carmen Descalzo. Recordaba el 

testamento de su marido en 1662, en el que disponía que su sobrino Miguel Beruete se encargara de cobrar las deudas 

y pagar a los acreedores. Decía que si llegara a cobrar la dote, destinaría 50 ducados para fundar una capellanía en 

Artazkoz, siendo capellan su hermano D. Juan Martínez y patronos los dueños de la casa nativa. Nombraba heredero a 

su hermano el cura. Es raro que no mencione hijos (habrían fallecido?). 

 

Decíamos más arriba que el cobro de los 400 ducados que le ofreció su madre de dote resultó una empresa casi 

imposible (no era raro que esto ocurriera, incluso entre las mejores familias). Prácticamente, 20 de años de 

reclamaciones y pleitos se condensan en un proceso iniciado en 1654 y finalizado en 1674, en el que María, en los 

últimos días de su vida, reclamaba a Martín Pérez de Artazcoz, curador del heredero Miguel Remón de Artazcoz, el 

pago de la deuda. Ya se ha comentado que la situación económica de la casa nativa era muy mala. De manera que en 

1654, cuando todavía vivía Juan Remón, este, ante la petición de la justicia sobre aceptación de la herencia de su 

madre Graciana Ciriza, no se pronunció. El conflicto sobre la herencia continuó en los años siguientes. Así se llega a 

1670, cuando María, ya viuda, y Graciosa, su hermana soltera residente en Pamplona, exigen por vía judicial que Ana 

Sagüés nombre heredero y el tutor Martín Pérez de Artazcoz declare si aceptan o repudian la herencia. Ana, entonces 

ya casada en Arre en segundas nupcias, declina hacerlo, pero el juez le obliga. Como se sabe, el heredero fue Miguel 

Remón de Artazcoz. En 1672 la Corte sentenció que debía pagar a su tía María la dote. Tras varias apelaciones,el 

Consejo confirmaba la condena. Uno de los documentos del proceso es el testamento de Francisco Erro, en el que se 

dice que no tenía hijos, lo cual contradice lo aportado por otras fuentes. 

 

María Remón no murió en seguida de testar, de manera que al año siguiente, noviembre de 1675, todavía pudo 

modificar el testamento mediante un codicilo, en el que recordaba, una vez más, lo que le debía el heredero de 

Remonena. Mencionar como curiosidad, que los gastos del entierro de su hermana Graciosa, que eran a cuenta de la 

casa nativa, se los perdonaba a Remonena. 

 

Tras la muerte de María, el convento de Santo Domingo reclamaba el pago de su entierro. Su cuñada Mariana Erro, al 

parecer, pretendía quedarse con los bienes de María, alegando que eran bienes que dio a su hermano Francisco Erro 

cuando se casó. En fin, la típica disputa de herencias. 

 

 

16. D. Juan Martínez Remón de Artazcoz Ziriza. Probablemente nacería antes de 1611, año en que comienza el 

segundo libro de registros bautismales (el primero se perdió).  

 

En el testamento de su madre Graciana Ciriza Azanza, de 1652, era vicario de 

Azagra y se le nombraba cabezalero. 

 

En 1658 ya se ha comentado que se suscitó una discusión acerca de quien debía 

asumir la tutoría de los hijos de Ana de Sagüés y Juan Remon, tras el reciente fallecimiento de este. Uno de los 

candidatos era este D. Juan Martínez, pero se desechó por la lejanía del vicario de Azagra.  
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En 1663 hubo que elegir abad del pueblo, tras la muerte de D. Martín Pérez Ciriza y Azanza. Como era preceptivo 

hubo votación vecinal, siendo elegido D. Juan Martínez. Al no aceptar este el nombramiento, nueva votación, saliendo 

elegido D. Garcia de Herize, a la sazón abad de Iza. La casa nativa de Remonena estuvo representada por Martín Pérez 

de Artazcoz tutur de los menores hijos de Joan y Ana.  

 

No sabemos la fecha exacta del fallecimiento, pero sería hacia 1684/85, ya que en 1685 están sus sobrinos de Artazkoz 

tramitando la herencia. Debió fundar una capellanía en su testamento, a tenor de lo que se dice en un documento de 

1703. 

 

6ª Generación 

 

 

17. Pedro Luis Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17 de octubre de 1649. En los contratos de su 

hermano Miguel se dice que estaba imposibilitado. 

 

 

18. Martín Pérez Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 31 de mayo de 1654. Padrino, D. Martín Ziriza 

(Ziriza) y Catalina de Satrostegui. (Izu). Se casó en 1686 en Beasoain con Graciosa de Bayona Ollo, nacida en este 

pueblo,  hija de Julian y Juana, dueños de casa Pablorena. Graciosa era viuda de Juan Munarriz y tenía un hijo de 

este matrimonio, Julian Munarriz Bayona. El contrato matrimonial con Martín Pérez, de 18 de noviembre, nos 

revela de manera cruda cómo se hacían estos negocios. Graciosa quería volver a casarse y lo había acordado con 

Martín Pérez, pero este se habría echado atrás si Graciosa, previamente, no desheredaba a su hijo. Tuvo que plegarse y 

dejar al hijo solo con la dote. La casa de Pablorena pasaba a ser de plena propiedad 

de Graciosa y la aportaba al nuevo matrimonio, mientras Martín llevaba dote de 155 

ducados, dote cuyo pago finalizó en 1701. Entre los asistentes al evento vemos a los 

abades de Arteta y Saldise, al palaciano de Artazkoz, etc. Por los datos de este 

contrato Ana Sagüés todavía vivía.  

 

Tuvieron los siguientes hijos: 

 

I. Juana María Remón de Artazcoz Bayona nacida en Beasoain. Se casó con Juan Latasa. Tuvieron a:    

 

I. Juan Fermín Latasa Remón de Artazcoz nacido en Beasoain. Se casó con María Andres Artajona 

Gongota. Tuvieron hijos en Beasoain. 

II. Salbador Latasa Remón de Artazcoz nacido en Beasoain. Fue vecino de Saldise. Se casó con 

Martína Satostegui Satostegui. Tuvieron hijos en Beasoain y Saldise. 

 

Según un proceso finalizado en 1773, la casa de Paulorena pasó por momentos bastante críticos. En 1725 fue 

ejecutado por un censo impagado de 350 ducados, que habían tomado Martín Pérez y Graciosa. Fue pasando por 

varias manos hasta llegar a 1772, en que Juan Fermín y Salbador Latasa, nietos de Martín Pérez y Graciosa, intentaban 

recuperarla de los dueños de aquel momento. 

 

Una carta de pago de Martín y Graciosa en favor de los vecinos de Beasoain. 

 

 

19.  Miguel Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17 de febrero de 1657. Se casó el 19 de enero de 

1678  con Ysabel Arraiza Orcoyen, nacida en Etxauri (fecha desconocida), hija de Pedro y Catalina, dueños de casa 

Gainza de Etxauri. Los contratos los hicieron el 28 de diciembre de 1677 ante Martín Pérez de Artazcoz. Estuvieron 

presentes: su madre Ana con su segundo marido Jerónimo Ezcurra; D. Juan Salbador Pérez de Azanza beneficiado de 

Etxauri y Ziriza. Miguel heredaba la casa de Remonena (viene sus afrontes ya conocidos), pero tanto la casa principal 

como una parte importante de los bienes estaban en poder de Juan Antonio Olondriz desde que se ejecutó el censo 
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impagado en 1663. Recordemos que este los tenía arrendados a renteros. No sabemos el estatus de Miguel en una 

propiedad hipotecada. Se recordaba que Miguel tenía otros dos hermanos: Pedro y Martín. De Pedro se dice que está 

imposibilitado para tomar estado, así que lo tendrá que mantener en casa. Ysabel recibió de dote varios ganados 

mayores valorados en 252 ducados, más granos, un extenso ajuar de ropa, menaje, cubaje y aparejos. Es una dote tan 

abundante como extraña, dado que Ysabel es la que se mudaba a la casa de Artazcoz. Debió ser, sin duda un buen 

negocio de Miguel en unos momentos de desahucio. 

 

Tuvieron a:  

 

I. Geronimo Remón de Artazcoz Arraiza, nacido en Artazkoz el 21-11-1678. 

II. Anna Agustina Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 22-6-1681. 

III. Francisca Antonia Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 6-10-1682. Padrinos: D. Pablo 

Pérez de Artazcoz y Francisca Pérez de Artazcoz. 

IV. Francisca Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 18-4-1686. 

V. Graciosa Remón de Artazcoz Arraiza. Nacería en Artazkoz hacia 1687/88. No he encontrado su 

bautismo. El testamento de su madre de octubre de 1692 dice que tenía 4/5 años. (20) 

VI. Mariana Felicia Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 21-9-1692. 

 

En el apeo de 1678 figura Miguel como dueño de Remonena. 

 

Vemos que en 1679 la casa seguía manteniendo el patronazgo de la capellanía del licenciado Lizasoain. En esta 

ocasión vendía una casucha a los dueños de Zizurrena, Martín Cizur y Juana Sarasa, con cuya casa lindaba. 

 

Poco a poco, Miguel va saliendo del pozo financiero en que encontró la casa. Este año de 1679 luía un viejo censo de 

100 ducados que arrastraban desde la época de sus abuelos, a cuenta de la antigua casa de Izkue.  

 

Otro paso adelante muy importante en este mismo año: Hace un ajuste de cuentas con Juan Antonio Olondriz, hijo de 

Miguel, y dueño de gran parte de los bienes de Remonena. En realidad, el ajuste lo tuvo que hacer su tutor Martín 

Pérez de Artazcoz, ya que él todavía era menor de 25 Miguel. Se trataba de un acuerdo con los arrendatarios que había 

tenido Olondriz. Poco después, a finales de año, se produce la cesión de la casa y resto de los bienes por parte de 

Olondriz a Miguel e Isabel. 

 

En 1681 participó en el nombramiento de capellán de la capellanía fundada por el licenciado Lizasoain. Fue nombrado 

su vecino D. Pablo Pérez de Artazcoz. 

 

Al año siguiente, el cantero Juan de Landa declaraba haber hecho obras en las casas de Remón de Artazcoz, tanto en la 

principal (orejar cocina y paredes), como en la torre de enfrente y en la otra torre.  

 

Sin embargo, este mismo año tuvo un nuevo pleito con su tía Catalina de Lezaun, la mujer del difunto Martín Pérez 

Remon, quien seguía reclamando la dote ofrecida a su difunto. Catalina se había casado en segundas con Juan de 

Iturralde y seguía viviendo en Arraiza. Recordemos que habían tenido un hijo, Francisco, el cual falleció a temprana 

edad, dejándola como heredera. Al año siguiente, 1683, llegaron a un acuerdo Miguel y Catalina para el cobro de la 

dote.  

 

Este 1683 es citado Miguel en un proceso por un incidente curioso. Resulta que, cuando se casaba un viudo con una 

moza era habitual hacer una cencerrada. Uno de los mozos, Miguel Larumbe, no asistió a la gamberrada y los otros le 

sacaron unos bersos. Larumbe se cabreó y la cosa terminó en la clásica pelea tabernaria, con heridas de consideración 

de uno de la cuadrilla. Fueron llevados a la cárcel de Iruña varios jóvenes, entre los cuales estaba Sebastián Arraiza, 

cuñado de Miguel Remon, por lo que este tuvo que depositar una fianza para que saliera del trullo. 

 



En 1685, Pedro Remón de Artazcoz, el hermano impedido que vivía en la casa, y  Martín hicieron una escritura a 

favor de Miguel, a quien su tío D. Juan Martínez, vicario de Azagra, le había nombrado heredero 

 

En 1688 aparece esta pareja en los contratos matrimoniales entre Mariana Arraiza (hermana y cuñada) y Carlos Arteta 

Marchueta, vecino del pueblo. Debieron ser los que dotaron a Mariana, ya que unos años más tarde, 1694, recibieron 

la quita correspondiente por parte de Arteta. 

 

Curiosa denuncia en 1688 de los de Asiain contra Izu y Artazcoz. Les acusaban de haber sacado piedras y de limpiar 

la madre del río. Los acusados, Miguel entre ellos, reunidos en el camino entre ambos pueblos, llamado varaze eunza, 

se defendieron diciendo que eso había sido una costumbre inmemorial. Luego, en el proceso los de Asiain detallaron 

que Izu y Artazcoz habían roturado ribazos, profundizado el río, construido un paredón y otras obras, perjudicando 

seriamente a los de Asiain. 

 

En un pleito de 1690, de sus vecinos de Aizkorberena, se nombra la casa de “Torre Nueva” de Miguel Remon, que 

linda con casa Aizkorbe. 

 

Ysabel hizo el testamento testificado por el escribano Antonio Pérez de Artazcoz el 24 de octubre de 1692. Todavía 

vivía su madre Catalina Orcoyen. Tenía entonces dos hijas: Graciosa de 4/5 años y Mariana de 8 días (hay que 

sospechar muerte por sobreparto). Habrían muerto párvulos los cuatro hijos anteriores. Cita a su primo D. Pedro 

Arraiza, abad de Ilzarbe, a sus hermanos Sebastián y Mariana. A esta última le donaba una de las casas. Heredero era 

su marido Miguel. 

 

Ysabel debió fallecer al poco de testar y Miguel contrajo nuevas nupcias, tan solo medio año más tarde, en mayo de 

1693, con Catalina de Munarriz Yaniz, natural de Izu, hija de Pedro y Ana María, difuntos dueños de Alargunarena 

de este lugar. En aquellas fechas los dueños de esta casa eran Miguel Munarriz (sobrino de Catalina) y Ursula Iñiguez 

de Veortegui, quiene dotaron a la desposada con 170 ducados, media cama de ropa y 60 robos de trigo a entregar en 

Veortegui. También le cedían el arriendo de dos casas de Asiain. La madre de Catalina le donó otros 40 ducados. Dice 

Miguel que tiene una sola hija, Graciosa de 7 años, es decir, Mariana también habría fallecido. Disponía una 

complicada forma de designación de heredero en la que debían participar hasta siete deudos. En 1697 siguiente, 

Miguel certificaba que ya había cobrado la dote de Catalina. 

 

En este matrimonio tuvieron a: 

 

I. Pablo Jacinto Remón de Artazcoz Munarriz, nacido en Artazkoz el 19-8-1694. 

II. Lorenzo Remón de Artazcoz Munarriz, nacido en Artazkoz el 3-2-1697. 

III. Miguel Remón de Artazcoz Munarriz, nacido en Artazkoz el 11-4-1700. Padrino: Miguel de Munarriz 

(Izu). 

IV. Hay otro probable hijo, Joseph, que se casó en 1731 en Erice de Iza.  (21) 

 

Ese año de 1693, en octubre, los vecinos decidieron tomar un censo de 500 ducados para paliar los terribles daños 

causados ese verano por una pedregada, dejándoles sin grano, ni siquiera para la siguiente sementera: Dios nuestro 

Señor se ha servido llevarles por medio de una nubada todos los frutos de pan, vino y otros granos, declaraban. Esta 

desgracia se sumaba a las malas cosechas de los dos años anteriores. Con el fin de comprar trigo hipotecaban hierbas y 

aguas. Los vecinos foranos, Carlos Elso, Antonio Pérez de Artazcoz y el caballero de Santiago Joseph Alegria 

(Mayorazgo de los Goñi), no estaban de acuerdo con un censo tan elevado para un pueblo tan pequeño. La Corte 

concedió permiso para tomar 500 ducados a costa del arriendo de las hierbas durante 10 años. Este censo 

permanecería sin pagar casi un siglo. 

 

En 1695 Miguel era regidor. Una terrible riada había arrasado Berdelin, endreza que se extendía entre Izu y Artazcoz. 

Decidieron hacer una estacada protectora, por lo que ambos pueblos vendieron al Joseph Oreyen y María Leyerun 



(Antokirena) un prado en Sarluz. Este mismo año ambos pueblos hicieron el reconocimiento de los mojones del facero 

de Bitartekoa. También aparece Miguel en un poder de los vecinos sobre un pleito por daños en el monte 

 

Al año siguiente participó en un batzarre que aprobó el arriendo de los pastos del monte a Oreyen.  

 

En 1697 testó Catalina Orcoyen, madre de Isabel Arraiza, nombrando heredera a su nieta Graciosa Remón de 

Artazcoz Arraiza. Aparecen sus hijos Sebastián (vivía en Munarriz), Mariana (la mujer de Carlos Arteta) e Isabel.  

 

Miguel tomó en arriendo las hierbas del pueblo por dos años, junto con sus vecinos Juan Escolar y Joana Cizur.  

 

En el rolde de personas y armas de 16 a 60 años, hecho en 1706 (guerra de Sucesión), aparece Miguel en casa 

Remonena.  Este año interviene, de nuevo, como patrono de la capellanía del licenciado Lizasoain. En este caso daban 

un censo de 50 ducados a Martín Escolar. 

 

En febrero de 1707 encontramos a Miguel Remón de Artazcoz, hidalgo, de unos 56 años (nació hacia 1650) como 

testigo del Expediente de Carlos Velázquez de Medrano para la Orden de Santiago. Recordemos, una vez más, que 

hasta tiempos recientes la gente no conocía su edad exacta. En este caso vemos un error de siete años, nada extraño 

para la época.  

 

En 1708 se completó el pago de la dote de 170 ducados que había ofrecido a Catalina Munarriz su sobrino Miguel 

Munarriz, dueño de su casa nativa de Alargunarena de Izu. Miguel y Catalina le dan la correspondiente quita. Año 

este de grandes daños en los pastos comunales, por lo que se ven obligados a contratar en 1709 otros dos costieros, 

además del ya existente. 1709 fue también año de pedregadas. Miguel era regidor.  

 

Ya se ha comentado que su cuñada María, o Mariana, Arraiza se casó en 1688 con el vecino Carlos Arteta, habiendo 

ofrecido Miguel la dote. Ahora, en 1711, se termina el pago de la misma y reciben la carta de pago. Este mismo año  

declaraba en un extraño pleito sobre un arriendo de pastos en el monte de Unzue, hecho a los vecinos de Izkue y 

Artazkoz pare que llevaran ganado de cerda. 

 

Nombramiento de sacristán que hacen los vecinos en 1712 en la persona de D. Juan de Arraiza, natural de Zabalza. 

Había muerto el viejo sacristán D. Martín Soto. 

 

En 1714 se casó su hija y heredera Graciosa. Ver siguiente generación 

 

En 1716 Miguel y Catalina, con su hija y yerno, vendieron una casa que afrontaba con la principal y la de Antokirena, 

junto con 10 robadas de tierra blanca. La compró el vecino Martín Janariz por 315 ducados, destinados en su mayor 

parte a luir censos de los vendedores. Asistimos en el documento a la típica ceremonia de la toma de posesión de las 

propiedades compradas. Inmediatamente, Janariz pidió el derecho de vecindad. Como nota curiosa, la escrituración se 

hizo en la escribanía de Villanueva-Hiriberro de la Sakana por parte del escribano Jose Martín de Aguinaga, lo cual 

hay que relacionar con la boda de su heredera Graciosa en 1714 con Martín Angel Irurzun, natural de la Sakana. 

 

E1716 como patrono de la citada capellanía del licenciado Lizasoain pedía permiso para dar a censo 60 ducados a los 

Gamio de Ororbia. 

 

Miguel testó en 1719 ante el escribano de Hiriberri, Martín Jose de Aguinaga. 

 

 

7ª Generación 

 



20. Graciosa Remón de Artazcoz Arraiza. Nacería hacia 1687/88, según el testamento de su madre de octubre de 

1692. No he encontrado su bautismo. Se casó con Martín Angel Irurzun Irañeta, natural de Zuhatzu, hijo de Simón 

y María. Hicieron los contratos matrimoniales en Hiriberri el 7 de octubre de 1714 (escribano Fermín Huici). Eran 

también dueños de La Torre o Dorreberria. Tuvieron los siguientes hijos: 

 

I. María Joachin Irurzun Remón de Artazcoz nacida en Artazkoz el 19 de octubre de1723. (22) 

II. Martín Angel Irurzun Remón de Artazcoz nacido en Artazkoz en 1727. 

 

Ya hemos visto que en 1716 Miguel y Catalina con su hija y yerno vendieron una casa que afrontaba con la principal y 

la de Antoki, junto con 10 robadas de tierra blanca. La compró el vecino Martín Janariz por 315 ducados, destinados 

en su mayor parte a luir censos de los vendedores.  Este año de 1716, en un inventario de casa Antoki, hecho por María 

Leiun, viuda de Joseph Oreyen, encontramos que la casa de Remonena estaba hipotecada por un censo que debían a 

Antoki. 

 

En 1723 nueva elección de abad en la ermita de San Salbador por muerte de D. Pablo Pérez de Artazcoz, siendo 

elegido D. Joseph Ziriza natural del lugar. Está la lista de casas con los nombres de los dueños.  

 

En el apeo de 1727 el dueño y morador es Martín Angel Irurzun Irañeta. 

 

El 15 de junio de 1729 hacía su testamento Graciosa, testificado por Joseph Esparza. Declaraba tener dos hijos: María 

Juachina y Martín Angel menor, uno de los cuales sería heredero a voluntad de Martín Angel. Este era nombrado 

usufructuario. Mencionaba a su hermano Joseph Remón de Artazcoz (no lo he encontrado). Cabezaleros serían Carlos 

Diez de Ulzurrun (Zuhatzu) y Sebastián Arraiza (Munarriz). Sobrecabezalero, el abad. 

 

Graciosa falleció el 11 de octubre de ese mismo año y el viudo Martín Angel procedió a hacer el correspondiente 

inventario para poder disponer en usufructo de los bienes. Fue un inventario un tanto accidentado. En la primera parte 

del mismo aparece la casa principal, con los afrontes ya conocidos, la Casa Torre o Dorreberiia, una borda en la parte 

del monte llamada Olaz y otras dos casas. Interrumpió el inventario por estar indispuesto, reanudándolo el seis de 

diciembre, fecha en la declara  otra casa, piezas y viñas en Artazkoz, Asiain y Lizasoain. Nueva interrupción porque 

se ha hecho de noche. Lo terminó al día siguiente con los bienes muebles. 

 

En los años siguientes encontramos varias declaraciones de plantación de viñas por parte de la Cendea. En una de 

ellas, de 1730, Martín Angel era el representante de Artazkoz. 

 

En 1735 era regidor cuando se presentaron las cuentas de varios años. 

 

En 1736 se procedió a votar nuevo abad. Aspiraba a la plaza D. Manuel de Mendigaña, vecino del pueblo y dueño de 

casa Loperena. D. Manuel se había casado con Francisca Antonia Pérez de Artázcoz Iruñuela, dueña de la citada casa 

con quien tuvo siete hijos. Tras enviudar hacia 1734, decidió ordenarse sacerdote y aspirar a la abadía de su pueblo. 

Había muerto su propietario hacía ya algún tiempo y el puesto lo ejercían de forma interina varios curas. Manuel 

compitió con otro clérigo del pueblo, D. Martín de Larumbe, pero salió elegido. Martín Angel Irurzun, ya viudo, 

participó en le elección.  Este mismo año fue testigo en el testamento de un vecino. 

 

En 1738 la Cendea contrató nuevo médico: D. Juan Félix Echalecu. Era diputado aquel año Mathias Aldaz y 

representante de Artazkoz Martín Angel. Más tarde, en 1745, se amplió la conducción por otros cuatro años. Este año 

Martín Angel fue diputado (alcalde) de la Cendea. 

 

En un proceso de 1744 declaraba como testigo Martín Angel. Decía tener 58 años (* 1686). 

 

En 1745 de Angel Irurzun donó una casa a su yerno Martín Aldaba. 



 

En 1747 hubo un juicio por una agresión con resultado de heridas graves a Francisco Osinaga pastor de Aizkorberena. 

Le había herido en la muga entre Artazkoz e Izkue otro pastor llamado Juan García, alias Garchi pastor de Martxueta, 

tras una discusión cuando volvían de las mecetas de Ibero (era el 15 de agosto). Debió ser la típica juerga que, 

catalizada por la bebida, desembocó en una pelea. Estos datos los aportaba Martín Angel en su declaración como 

testigo. Añadía que Garchi había huido por lo que procedieron a embargarle lo poco que tenia.  Ese mismo año le tocó 

testificar el el expediente de hidalguía de unos descendientes de casa Loperena. Dijo tener 60 años. 

 

En 1749 tuvo que hacer un reparto de los bienes de su mujer Graciosa, que los disfrutaba en usufructo, con su hija y 

yerno. Ver siguiente generación 

 

Nuevo nombramiento de capellán en 1756, tras la muerte de D. Juan Antonio Velazquez de Medrano. Los patronos, 

entre ellos Martín, elegían al ya citado D. Manuel de Mendigaña, abad del pueblo y dueño de Loperena, casa que ya 

empezaba a llamarse Apezanekoa.  Este año vendieron una casa a Thomas Senar de Mandigaña (Izu). Ver siguiente 

generación 

 

 

21. Joseph Remón de Artazcoz Munarriz. No he registrado el nacimiento. Cabe la posibilidad de que haya 

confusión con Miguel, cuyo bautismo fue el 11 de abril de 1700. Se casó en Erice de Iza el 20 de mayo de 1731 con 

Graciosa Larumbe Arteta, natural de dicho lugar, hija de Pedro y Agueda. Hicieron los contratos al día siguiente. Ya 

habían muerto los padres de Joseph. Presentes: Martín Angel Irurzun su cuñado; Miguel Munarriz su primo vecino de 

Izu; Salbador Remón de Artazcoz primo vecino de Beasoain. Otros por parte de Graciosa: Miguel su hermano y María 

Oroquieta su cuñada; Lorenza Arteta, tía; etc. Martín Angel Irurzun, viudo de Graciosa Remon, cita sus contratos de 

1714 y le ofrece a Joseoh la sembradura de 8 robadas de avena y 170 ducados. 

Miguel Larumbe hermano de Graciosa y donatario de sus padres, con su mujer 

María  de Oroquieta, vecinos de Larumbe. Estos ofrecieron a Graciosa 120 ducados 

y ropa de cama entera. Lorenza Arteta, la tía vecina de Herize ofreció a su sobrina 

los bienes raíces y muebles, bienes que los heredó de sus sobrinos Miguel Zizur y 

María Catalina Baraibar. Ahora, todo pasaba a Graciosa. 

 

Fueron padres de: 

 

I. Miguel Juaquin Ramon Remón de Artazcoz Larumbe nacido en Erice de Iza. Se casó con Ana 

Martína Ariz Navaz. Vivieron en Erice. (23) 

 

Muchos años más tarde, en 1774, Joseph Remón reclamaba a sus sobrinos María Joachina y Martín Oroquieta una 

parte de la dote impagada. Recordaba que Martín Angel Irurzun, su cuñado, padre de Joachina, le había ofrecido 170 

ducados, de los que todavía no había visto 48. Parece que Oroquieta y Joachina se hacían los remolones, cuando se les 

solicitaba que declarasen se eran herederos de Martín Angel Irurzun, ante el temor del consiguiente embargo. 

 

 

8ª Generación 

 

22. María Joachin Irurzun Remón de Artazcoz nacida en Artazkoz el 19 de octubre de1723. Se casó en Pamplona 

(San Saturnino) el 20 de marzo de 1740 con Martín Aldaba Munárriz, nacido en Sagüés el 30 de mayo de 1706, hijo 

de Carlos Aldaba Aldaz y Juana Munarriz Goñi (Eguillor), dueños de casa Munarrizena o Aldabarena de Sagüés (mis 

antepasados). No hicieron las capitulaciones matrimoniales al casarse, debido a las diferencias que mantenía Martín 

con su padre Carlos y su hermano Gabriel sobre la herencia.  
 

Fueron padres de: 

 

La rama de Erice de Iza: 

Remón de Artazcoz Larumbe. 

Esta familia continuó en 

Erice, con descendientes 

también en Irurtzun 



I. María Francisca Aldaba Irurzun, nacida en Artazkoz el 7 de marzo de 1742. Se casó con Juan 

Baptista de Lizasoain Urriza y vivieron en Etxague. 

II. Angela Joaquina Aldaba Irurzun, nacida en Artazkoz el 18-4-1748. 

III. María Josepha Francisca Aldaba Irurzun, nacida en Etxague el 29 de enero de 1751. 

 

Recordemos que en 1745 su suegro Martín Angel Irurzun le había donado una casa a Martín Aldaba. 

 

En 1749 hubo que hacer un reparto de los bienes de Graciosa Remón de Artazcoz, madre y suegra, bienes que los 

disfrutaba en usufructo su padre Martín Angel. María Joachin era la heredera de los bienes de su madre. El documento 

nos recuerda la fecha de la boda (hacía 9 años), el lugar (San Saturnino) y la existencia de conflicto dentro de la 

familia de Sagüés, por lo que no se hicieron contratos matrimoniales. Se detalla que el padre de Martín, Carlos 

Aldaba, era vecino de Etxague. Habían nombrado árbitros para salir del atolladero. Mientras, vivieron en Artazkoz, 

pero ahora pensaban trasladarse a Etxague a la casa y compañía de su padre y su actual mujer María  Josepha 

Yarnoz. Por su parte, Martín Angel Irurzun había donado a su hija María Joachina una serie de bienes muebles y 

ganado del que procedían a hacer inventario. 

 

Unos años más tarde, en marzo de 1756, el amo viejo Martín Angel y su hija Juachina viuda de Martín Aldaba, ya 

residentes en Etxague, decidieron poner en venta una de las cuatro casas de Artazkoz heredadas por Juachina. Era la 

afrontada con las de Karlosena, la de Mariantona y calleja que va a la iglesia. La vendían a Senar de Mendigaña por 

150 ducados y dos cargas de trigo. Senar reclamó la vecindad forana por esta casa. Es decir, Martín Aldaba había 

fallecido antes de 1756. 

 

María Joachina solicitó los bienes de la casa de Etxague que correspondían a su difunto marido Martín Aldaba. Esto 

era consecuencia de otros pleitos que su marido había tenido con su hermano Gabriel. Chocaban en la interpretación 

de los contratos matrimoniales de sus padres Carlos y Juana de 1705, en los que 

estos dispusieron sus bienes a favor de los hijos que hubiere. Más tarde, Carlos 

cuando casó Gabriel, le donó la casa nativa de Sagüés, la de Gorriarena de 

Gazolaz y la de Aldabarena de Etxague. Martín le discutía esta última donación 

de la casa de Etxague, por lo que tuvieron que nombrar árbitros para decidir. Al 

parecer, las casas deberían haberse repartido entre los hermanos y no pasar todas a 

Gabriel. Este juicio lo ganó Joachina, decidiendo la Corte que las casas de 

Etxague, y la de Unzue (casa Aldabarrena, antes Alzorrizena, actual Casetero), 

debían ser de su difunto marido. 

 

Tras enviudar María Joachina contrajo segundo matrimonio el dos de octubre de 1758 con Martín Josef de 

Oroquieta Gainza, natural de Villanueva Araquil, hijo de Fermín (Satrústegui) y de Mª Catalina (Artazkoz). La 

boda se celebró en Etxague.  Hicieron sus contratos matrimoniales el cinco de diciembre de dicho año en Etxague. 

Al parecer el padre Martín Angel todavía vivía. En Etxague, estuvieron presentes: D. Miguel Antonio de Oroquieta 

vicario de Villanueva y hermano; D. Martín  Loperena abad de Etxague; Pedro Francisco de Eyaralarre cuñado de 

Villanueva (casado con su hemanna María Martína, dueños casa nativa); D. Josef Diez de Ulzurrun vecino de 

Zuahatzu primo de la novia; Gabriel Aldaba vecino de Sagüés; Javier Antonio Camon vecino de Garinoain. Ya se 

habían casado. Dote de Oroquieta que le ofrece su cuñado 200 ducados. María Joachina había tenido tres hijas en 

su primer matrimonio: María  Francisca, Angela Joachina y María  Josefa. Esta última ya había fallecido. La madre 

vive con sus dos hijas en la casa Aldabarena. Hereda también la casa de Artazcoz. 

Sus hijos fueron: 

 

I. Miguel Eduardo Oroquieta Irurzun nacido en Echagüe el 13-10-1759. (24) 

II. María Crispina Oroquieta Irurzun nacida en Echagüe el 28-9-1762. 

 

Casas de Etxague y Unzue. La 

de Unzue pasaría a las hijas 

María  Francisca y Angela. 

Más tarde pasó a la hija de 

María Francisca, Mª Josefa 

Joaquina Lizasoain Aldaba, 

quien la vendió. 



En 1768 Joachina y Martín vendieron por 150 ducados una de sus casas, la conocida con Pequeña de Ramonekoa, a 

Martín Joseph Orella y Thomasa Goñi, residentes en el molino de Lasterroa. Esta venta se mencionaría años más 

tarde, 1777, al ser hipotecada por Orella para tomar un censo. 

 

Al año siguiente el batzarre del pueblo trató del exceso de ganado lanar y las consecuencias sobre la sobre explotación 

de los pastos y daños que hacía en menuceles y prados boyerales. 

 

En 1772 los vecinos se encontraron con una vieja carga que arrastraban durante casi un siglo, desde 1693. De aquel 

censo de 500 ducados que pidieron por la piedra, todavía les faltaba la mitad por luir. Así que, de nuevo, hicieron un 

reparto entre los vecinos para terminar de pagar para 1778. 

 

El 18 de marzo de 1774 María Joachin Irurzun Remón de 

Artazcoz y Martín Josef de Oroquieta vendieron la casa 

Dorreberria de Artazkoz con sus tierras (95 robadas), a Juan 

Nicolás Pérez de Obanos y su hijo Josef Ramon de casa 

Rodrigorena de Ibero. Los vendedores aparecen en la escritura 

como dueños de casa Ramonerena. En la descripción de 

Dorreberria se dice que afronta con Aizkorberena y huerta de 

Martxuetarena.  Recordemos que este año les pedía su dote su tío 

de Beasoain. 

 

En un pleito de 1775 Oroquieta decía tener 50 años (* 1725). Testigo en un proceso de 1776. Dice tener 51 años. 

 

En 1778 los vecinos se enfrentaron a Francisco Arce al no querer este ejercer de regidor, cargo que le había tocado por 

riguroso turno de las casas. Alegaba que, al tener el oficio de monedero del reino, estaba exento de dicho cargo. 

Martín participó en el batzarre que exigió a Arce cumplir con el cargo. 

 

De nuevo en 1781 resurge el conflicto con Bitartekoa. Ahora los de Izu habían carneado un guon o carnero de 

cencerro del rebaño de Escolar habiendo participado todo el pueblo en el banquete. Los de Artazkoz protestaban, en 

esta ocasión, además porque Escolar era también forano de Izu. Estos se defendieron diciendo que los de Artazkoz 

debían pagar lo tres cuarteles de cebada acordados y que Escolar no había pagado. 

 

María Joachina testó en 1785, pero no disponemos del testamento. 

 

Este mismo año  volvió el tema de los derechos vecinales de los foranos. Nicolás  Pérez de Obanos, vecino de Ibero 

había comprado hacía unos años Dorreberria a Oroquieta y era forano del pueblo. Queriendo ejercer su derecho 

vecinal mandó a su hijo con un criado a hacer leña al monte de Artazkoz, siendo apresados por cinco vecinos del 

pueblo armados, que se llevaron preso al criado. Los vecinos declaraban que desde tiempo inmemorial los vecinos no 

podían hacer leña. 

 

En 1786 Martín Josef de Oroquieta Gainza y sus hijos Miguel Eduardo y María  Crispina pleitearon por hidalguía, 

reclamando su derecho a colocar el escudo en la casa, en razón de la ejecutoria obtenida por su abuelo Pedro 

Oroquieta menor. El escudo descrito es idéntico al que actualmente encontramos en la fachada de la casa. Se detalla 

la genealogía de los Oroquieta. Ya se ha dicho que Martín Josep era hijo de Fermín y Catalina y había nacido en 

Villanueva-Hiriberri. Su padre Fermín fue hijo de Pedro Oroquieta Lizasoain menor (Arteta, 1649) y Petronila 

Lizasoain (Satrustegi, casa Luisena). Pedro fue hijo de Juan Oroquieta Diez de Ulzurrun menor (Yaben, 1605) y 

Catalina Lizasoain Vidaurre (Arteta, 1618, casa Etxeberria o Irisarri ). Este Juan fue hijo de Miguel Oroquieta Yaben, 

señor de los palacios de Yaben y Ana Diez de Ulzurrun. En el proceso se describe con detalle el escudo que luce hoy 

día en la fachada de la casa de Artazkoz. 

 



En 1787 se casó su hijo y heredero Miguel Eduardo. Ver siguiente generación  

Este año era regidor del pueblo cuando surgió el problema con el tejero que 

había tomado la subasta de la tejería, el cual se había fugado incumpliendo el 

contrato. Decidieron vender todo el material de tejas y ladrillos. 

 

En el invierno de 1789 debió haber una fuerte crecida del Arakil (entonces 

llamado Arga) que destruyó, en parte, el puente del pueblo. Para poner 

remedio, los vecinos decidieron roturar y sacar a subasta 100 robadas de 

monte en la muga de Sarbil, decisión en la que también tomaron parte los 

nueve vecinos foranos, cuyos nombres aparecen en el documento. Las obras 

fueron presupuestadas en casi 8.000 reales, rebajados a la mitad gracias al 

trabajo de 13 vecinos. Necesitaron también tomar un censo de 100 ducados. 

Aprovecharon la ocasión para construir una borda concejil de la que carecía el 

pueblo. 

 

De este mismo año es un proceso que nos informa de las rencillas y disputas 

en las que se enfrascaban constantemente nuestros pueblos. En esta ocasión, 

el problema era el acceso del ganado de Artazcoz a los pastos de Andia. Tenía 

tres vía posibles: a) por Bitartekoa, facero con Izu; b) a través de Sarbil; c) 

por Izkue, muga de Ibero y tomar la cañada de Sarbil. Naturalmente, este 

último era el camino más largo y costoso, pero los buenos vecinos es el que 

obligaban a hacer a los de Artazkoz. Veamos un resumen del pleito: 

 

De todos los pueblos lindantes con Sarbil, se puede considerar a Artazcoz como el menos afortunado. Sus sucesivos 

fracasos en el intento por alcanzar el estatus de gozante de pleno derecho culminaron en 1792 con la prohibición de 

los demás pueblos a pasar el ganado por Sarbil, de camino a los pastos de la sierra de Andia. Esto desembocó en un 

nuevo proceso iniciado en 1787, siendo regidor Martín Oroquieta en el que los de Artazcoz reivindicaban su 

consuetudinario derecho a utilizar la ruta de Sarbil, mientras los otros negaba la existencia de dicha costumbre: 

“Desde tiempo inmemorial ha pasado el ganado a gozar de Andia introduciendose por Sarbil y de alli a la cañada 

real ya que desde Artazcoz a dicha cañada no hay mas de 4 o 6 eras de tierra”. Los cargohabientes de la sierra, hacía 

unos años que pretendían que dieran un rodeo bordeando Sarbil por Izcue, lo cual suponía la pérdida de casi un día: 

 

“ (…) siempre que los de Artazcoz han llevado ganado a Andia lo han hecho por la cañada del lugar de Izcue tocando el 

termino de Ibero y de este pasaban a la cañada. Que los de Artazcoz, pueblos de la ribera y otros antes de entrar en la 

cañada preguntan al guarda destinado como guia hasta Azanza y al bajar, lo mismo y pagan 3 tarjas”. 

 

Así las cosas, los de Izu les habían permitido, durante un tiempo, acceder a la cañada por su término, pero ya les 

habían retirado dicho permiso. Para arrojar algo de luz, el agrimensor Juan Joseph Echarri elaboró un curioso plano de 

la sierra, documento que sirvió de base para que cada parte expusiera sus razones. Vemos en él la mancha amarillenta 

de la sierra atravesada por los caminos (en rojo). El tramo de la cruz (†) a la O era el que querían utilizar los de 

Artazcoz; el tramo Z a S el que provisionalmente les dejaron los de Izu, atravesando el facero de Bitartekoa (N); 

Finalmente, el de A a F es el defendido por los de Sarbil. 

 

 

Escudo cortado: 1º, en campo de gules, 

una faja de plata acompañada de 

cuatro paneles de plata, dos arriba y 

dos abajo (Oroquieta). 2º, una faja con  

un castillo y dos vacas en la parte 

superior y dos vacas y un castillo en la 

inferior y en medio de los dos castillos 

y vacas una divisa azul a manera de 

aspa. 

 

 

 



Fig. 6. Agrimensor Juan Joseph Echarri. 

Plano de 1790 modificado. (AGN. 

Cartografia, N.472.) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En 1793 lo encontramos, otra vez, de regidor en una subasta de los bienes hipotecados a su vecina casa de Antoki.  

Este año se rompieron hostilidades con los revolucionarios franceses, iniciándose en marzo la guerra de la 

Convención. Así, que hubo nueva leva de gente, tocando a la Cendea un cupo de 15 soldados. Oroquieta era también  

representante del pueblo en la Cendea, ayuntamiento que acordó el pago a los soldados a razón de 1,5 reales/día. Los 

15 afectados preferían que les pagaran de una vez 115 pesos y dos camisas nuevas, a lo que la Cendea accedió. El 

ayuntamiento remitió a la Diputación una extensa lista de hombres de armas de los distintos pueblos. En total aparecen 

225 nombres y de Artazkoz 24. 

 

Nueva elección de capellán de la capellanía del licenciado Lizasoain en 1795,  tras la marcha de su titular D. Francisco 

Arze Mendigaña al convento del Crucifijo de Puente la Reina. 

 

Martín Oroquieta, en 1802, dio un consentimiento para poder casarse a su sobrina Jerónima Oroquieta. Se iba a casar 

con Martín Josef Beramendi Irurzun (Irurtzun). 

 

En 1828 reclamaba Martín reclamaba a Micaela Yrisarri que cumpliera otro año de servicio en la casa, tal como se 

había comprometido. 

 

 

23. Miguel Juaquin Remón de Artazcoz Larumbe nacido en Erice de Iza. Se casó el 17 de mayo de 1765 en Erice 

con Ana Martína Ariz Navaz. Fueron padres de: 

 

I. María  Josefa Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza. Se casó con Pedro Martín Lacunza 

Maquirriain. (25) 

II. Micaela Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza. Se casó con Juan Diego Hugarte Echalecu. 

(26) 

III. Pedro Juaquin Remón de Artazcoz Ariz nacido en Erice de Iza. Se casó con María Cathalina 

Ynsausti Urriza. (27) 

 

 

9ª Generación 

 



 

24. Miguel Eduardo Oroquieta Irurzun, nacido en Echagüe el 13 de octubre de 1759. Se casó el 26 de febrero de 

1787 con Xaviera Andres Iñiguez de Viortegui Laquidain (Undiano), hija de Francisco y de Manuela Laquidain. 

Hicieron los contratos en Artazkoz ante el escribano Bruno Ulzurrun, ese mismo 26 de febrero. Entre los presentes se 

encontraban el vicario de Izkue D. Joseph Goicoa y los parientes Juan Bauptista Lizasoain y Juan Miguel Echeverria. 

Los padres nombraron heredero a Miguel Eduardo. Se adjuntaba lista de bienes. La casa principal de Remonekoa 

afrontaba entonces con plaza, casa de Satrearena (Antoki) y vago de la capellanía de Micaela Artazcoz. Manuela 

Laquidain era dueña de casa Dorrekoa de Undiano y ofreció a Xaviera, junto con su hijo Francisco, 175 ducados y 

media cama de ropa. 

 

Fueron padres de: 

 

I. Juana Josefa Manuela Antonia Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacida en Artazkoz el 16-4-1788. 

II. María Francisca Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacida en Artazkoz el 9-3-1790. (28) 

III. Martín Francisco Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacido en Artazkoz el 3-4-1792. (29) 

IV. Josef Genaro Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacida en Artazkoz el 19-9-1794 

V. Josef Javier Eugenio Oroquieta Iñiguez de Biortegui nacido en Artazkoz el 7-9-1797. (30) 

 

En 1788 Manuela Laquidain hizo una donación de 60 ducados a favor de sus dos hijas: Xaviera casada con Eduardo y 

María Josepha casada con Ramon Goñi de Astrain. Recordemos que su hijo Francisco es el que heredó la casa nativa 

de Undiano. 

 

Durante estos años, Miguel Eduardo apenas aparece en la documentación, puesto que era el amo joven y los asuntos 

de la casa los llevaba su padre. En un proceso, finalizado en 1799, lo encontramos enfrentado a los de Izkue por un 

prendamiento que habían hecho estos de 10 cabras, cuando pastaban en la muga de Izkue. Estos, para devolverle el 

ganado le exigían 32 reales, entablándose el típico rifi rafe en el que todos tenían razón. 

 

En 1802 hubo un juicio por estupro de Josefa Ballariain contra Manuel Zuasti de Zabalza. Josefa declaraba que había 

estado sirviendo en casa Remonekoa. 

 

Otro tema renuente era el de la oposición a pagar impuestos (cuarteles y alcabalas) por parte de la nobleza. En este 

caso, en 1803, eran los duques de Alba y condes de Lerin, dueños del palacio de Asiain y con propiedades en 

Artazkoz, quienes pedían rebate por su palacio de Asiain. Aparece María Antonia Gonzaga, madre de Joseph Alvarez 

de Toledo, duque de Alba ya fallecido y María  Pilar Caetana de Silva Alvarez de Toledo, a la sazón condesa de Lerin. 

 

Ese mismo año pleitearon por hidalguía los Diez de Artazcoz y Alvarez de Toledo, interviniendo en calidad de testigo 

Miguel Eduardo quien decía ser de 40 años. 

 

Curiosa orden, la que recibieron las autoridades de la Cendea (Eduardo era el representante de Artazkoz) en 1805 por 

parte de la Real Corte. Se trataba de capturar pordioseros, gitanos y demás individuos perjudiciales a la sociedad 

comprendidos en la ordenanza de bagos. Cada pueblo debía sumir su parte en el coste de la operación.  

 

Conviene recordar, de vez en cuando, la ubicación de la casa. En 1807 los dueños de Escolar decían que tenían una 

segunda casa pegante a la principal y a las de Remonekoa y Carlicos. Ese mismo año, otros vecinos, los de 

Sastrearena vendían su casa y otros bienes. Describían que la casa afrontaba con Remonekoa y Chaldeichenekoa 

(supongo que deformación de Carlicosenekoa). 

 

En 1809 Miguel Eduardo Oroquieta firma el documento de 1809 de José Bonaparte. Es, por tanto, el cabeza de 

familia en ese momento. 

 



En 1811 la cofradía de San Benito de Olza liberaba le del pago de 30 robos de trigo de a 16 reales/robo que le había 

dado. 

 

Nuevo enfrentamiento sobre derechos vecinales. Esta vez, en 1817, Eduardo arremetía contra el pueblo por haberle 

carneado una oveja (con el consiguiente y acostumbrado banquete entre los regidores y varios vecinos), por estar 

pastando a finales de agosto en una rastrojera. Oroquieta sostenía que era costumbre aprovechar los rastrojos, desde el 

día de San Bartolomé (24 de agosto), en contra de la opinión de los regidores que ordenaron el carneamiento al 

costiero Matías Gambart. La Corte dio la razón a Eduardo, permitiéndole gozar de los rastrojos y obligando al pueblo 

a pagarle la oveja. 

 

En 1820 Miguel Eduardo y sus vecinos Aranguren, Huarte y Janariz llevaban 450 cabezas de ganado a la reales 

yerbas de Andia. Ese mismo año hay un censo de Oroquieta a Anocibar. 

 

En 1821 nombran nuevo capellán a D. Juan Francisco Arraiza, abad del pueblo. 

 

Según un documento de 1825, Miguel había vendido en 1820 una de las casas a Antonio Anocibar por 200 ducados.  

 

Interesante documento de 1828 sobre la forma de elegir nuevo abad. Se reunían los vecinos con los regidores (también 

los foranos) y echaron el nombre de cada vecino en un cántaro con el fin de sacar tres nombres que serían los 

encargados de elegir el nuevo abad. Salió elegido D. Juan Martínez de Arizala.  

 

En 1829 se casa su hijo Josef  Javier Eugenio.  Ver siguiente generación 

 

En 1831 declaraba como testigo en un nuevo pleito entre Artazkoz e Izu por Bitartekoa, afirmando ser de 72 años. En 

este caso, se trataba de la venta de leña que había hecho Izu a los de Asiain para una calera en el propio facero. Los de 

Asiain se encontraban en la imperiosa necesidad de reparar el puente destruido por la riada. Los de Artazcoz se 

oponían, porque las caleras dañaban seriamente los pastos y, además, los de Izu no podían vender leña sin permiso de 

sus socios de Artazcoz. No conocemos la sentencia. 

 

Otro curioso pleito de 1832. Se trataba sobre la propiedad de una casa que había sido del difunto abad del pueblo, D. 

Juan Francisco Huarte. Este, en su testamento de 1828, había dejado las rentas de la casa a su hermana Juana Huarte 

vecina de Yabar y, cuando esta falleciera, quedaría para beneficio de los pobres de Artazcoz. Hubo nombramiento de 

Defensor de los pobres y de sus representantes, el abad D. Juan Martínez de Arizala y Miguel Eduardo. Vemos que 

debío existir una cierta organización alrededor de los pobres. Juana Huarte quería pedir un censo a cargo de la dicha 

casa, alo que se oponían el Defensor y los representantes citados. La Corte dio la razón a Juana. 

 

En 1835 todavía aparece Miguel Eduardo en la documentación. 

 

 

 

25. María  Josefa Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza. Se casó el 25 de junio de 1800 con Pedro 

Martín Lacunza Maquirriain. Fueron padres de: 

 

I. Miguel Joaquin Domingo Lacunza Remón de Artazcoz, nacido en Erice de Iza el 26 de junio de 1801.   

II. María  Martína Merced Lacunza Remón de Artazcoz, nacida en Erice de Iza el 24 de septiembre de 

1803.   

 

 

26. Micaela Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza. Se casó el 21 de octubre de 1800 con Juan Diego 

Hugarte Echalecu. Fueron padres de: 



 

I. María  Paula Hugarte Remón de Artazcoz, nacido en Erice de Iza 

el 26 de enero de 1802.   

II. Juan Josef Hugarte Remón de Artazcoz, nacido en Erice de Iza el 8 

de febrero de 1805.   

 

 

27. Pedro Juaquin Remón de Artazcoz Ariz nacido en Erice de Iza. Se casó en Erice el 6 de abril de 1807 con 

María Cathalina Ynsausti Urriza, natural del mismo pueblo, hija de Juan Francisco Ynsausti y María Josefa, 

seguramente dueños de Iñigorena e Insaustirena. Esta afrontaba con la de Zokokoa del palacio de Otxobi. Fueron 

padres de: 

 

I. Francisco Remón de Artazcoz Ynsausti nacido en Erice de Iza el 23 de mayo de 1807. Se casó con 

Juana Joaquina Urdaniz Ochoa. (31) 

II. Juana Josefa Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 7 de febrero de 1810.  

III. Josefa Antonia Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 4 de noviembre de 1812. Se casó 

en primeras nupcias con Martín José García Echauri y en segundas con José Yparaguirre Yribarren.  

(32) 

IV. María  Bicenta Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 6 de marzo de 1816.   

 

 

10ª Generación 

 

28. María Francisca Oroquieta Iñiguez de Viortegui, nacida en Artazkoz el 9 de marzo de 1790. Se casó en 1818  

con Francisco Ramon Larumbe de casa Berazarrenekoa (Ulzurrun). Muerto Francisco, Juan Antonio Larumbe, 

hermano de Francisco, nombró heredera de Berazar a María Francisca en 1853. 

 

 

29. Martín Francisco Oroquieta Iñiguez de Viortegui, nacido en Artazkoz el 3 de abril de 1792. Se casó en 

Ulzurrun el 26 de enero de 1818 con María Joaquina Larumbe Urtasun, nacida en dicho lugar el 24 de febrero de 

1795, hija de Miguel Gregorio y Gracia Antonia. Hicieron sus contratos ante el escribano Lasaga el 25 de enero de 

este año. Estuvieron presentes: Ramón Goñi, tío, etc. Comenta que los desposados tienen adquirida otra casa chiquita 

que es la de Irujo. Hay otra hija soltera María Francisca Josefa que se casa con Ramon Larumbe de casa 

Berazarenekoa  (Ulzurrun). 

 

Tuvieron estos hijos: 

 

I. Miguel Silvestre Oroquieta Larumbe, bautizado en Artazkoz el 2-1-1819. Tenía 13 años cuando murió su 

madre (+ 1832). (33) 

II. María Vicenta Romana  Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 7-4-1821. Murió antes de 1831, 

antes que su madre según, el contrato matrimonial de la segunda boda del padre. 

III. Josef María Gregorio Pelegrin Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 2-5-1824. El cura. (34) 

IV. María Josefa Francisca Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 4-7-1827, casó con Martín 

Oroquieta Sarasa (Ulzurrun). (35) 

 

María Joaquina Larumbe debió fallecer hacia 1831 y su viudo Martín Francisco contrajo el 26 de marzo de 1832 

nuevas nupcias con Francisca Pérez de Obanos Olmos, natural de Astrain, hija de José Ramón y María. El contrato, 

testificado por el escrbano de Etxauri Manuel Velaz, se hizo el 27 de marzo de dicho año. Vemos entre los presentes al 

padre Miguel Eduardo; a sus hermanos Genaro y Javier; Francisco Ramón Larumbe cuñado; el abad D. Mauel 

Arizala. Por parte de la novia: José Miguel Pérez de Obanos, tío. Recuerda cuando murió, poco más o menos, su 

María Joaquina Larumbe 

Urtasun era de Ulzurrun y  

Francisca Pérez de Obanos 

Olmos, natural de Astrain 



primera mujer. También se repitió en inventario con la casa afrontada con Sastrearena, Ecolar y la plazuela. Tenían 

dos bordas, una descubierta. 

 

Tuvieron estos hijos: 

 

I. Miguel Ramon Oroquieta Pérez de Obanos bautizado en Artazkoz  el 29-9-1833. (36) 

II. María Luisa Josefa Oroquieta Pérez de Obanos bautizada en Artazkoz  el 11-10-1836. 

 

Martín Francisco estuvo de testigo en 1831 en el testamento de su vecino Nicolás Aranguren. Ya aparece el 

camposanto. 

 

Nueva bronca por el facero de Bitartekoa en 1832. En esta ocasión los de Izu habían carneado tres carneros a tres 

vecinos de Artazkoz (uno era de Martín Francisco) y estos se quejaban del atropello considerando su secular derecho a 

disfrutar de Bitartekoa. Pero los de Izu se agarraban a que algunos vecinos de Artazkoz no habían pagado sus tres 

cuarteles de avena, peaje que debían abonar a los de Izu. 

 

En 1833 Martín Francisco era regidor, teniendo que recabar información sobre una pelea que había habido en la 

taberna entre unos jóvenes del pueblo. Eran taberneros Esteban Goñi y su mujer Ramona Armendariz. El regidor, 

avisado del altercado, fue a la taberna y ordenó a los jóvenes que se marcharan a casa, a lo que se negó un Urtasun 

denunciando que le habían herido. Fueron apresados tres de los implicados poniéndoles el cepo. La cosa se complicó 

ya que se descubrió que el principal provocador había sido el herido, con lo que también fue prendido tras un violento 

altercado. Los presos fueron llevados a las cárceles reales de la capital donde al cabo de un tiempo se les indultó, tras 

pagar algunos gastos del proceso. 

 

En 1835 Francisca heredó una vecindad forana de Azanza. 

 

Años complicados, estos de la primera guerra Carlista, conflicto que condujo a la ruina del pueblo. Ya en este año de 

1836, encontramos a los vecinos buscando dinero, en unión de los otros pueblos de la Cendea, por los gastos en las 

actuales circunstancias. Los vecinos nombraron un poderhabiente para buscar un censo. 

 

No debieron  pagar el crédito anterior, así que el prestamista se disponía a embargar los bienes. En concreto en 1840 a 

Oroquieta se le embargaba el ganado lanar. Los vecinos le pidieron un respiro. 

 

Este mismo año, el ayuntamiento de la Cendea formó una comisión de vecinos encargados de llevar a cabo la 

clasificación de la riqueza territorial o catastro. Martín Francisco participó como representante del pueblo.  

 

Dos años más tarde, 1842, el vecindario sufrió una terrible escasez de cosecha, de manera que tuvieron que pedir trigo  

a uno de Pamplona, negocio que se le encargó a Martín Francisco. 

 

En 1846 continua la situación de emergencia económica. Martín Francisco, en aquellas fechas nombrado alcalde 

pedáneo, presidió un batzarre en el que se decidió imponer un nuevo impuesto para pagar los reditos que gravitan 

por la última guerra civil. Deberían pagar, vecinos y residentes, tres reales de vellón por cabeza de ganado. Además, 

se imponía el pago por la leña, hojas de roble y otros bienes. 

 

En 1848 la situación empeoraba: tuvieron que tomar un censo de 20.000 reales de vellón y abonar 200 pesos a José 

María Arce (Loperena). Aparece una lista de los dueños de las casas. 

 

En 1850 continuaron los problemas de devolución de créditos. 

 



En 1852 no habían podido luir un crédito de 32.000 reales (2.000 pesos) de 1844. No les quedó más remedio que 

negociar una prórroga. 

 

Al año siguiente, 1853, se llegó a una situación límite. No había podido pagar por el estado decadente de los vecinos, 

los intereses de otro crédito de 20.000 reales. Decidieron buscar otro crédito para evitar la inminente subasta de 

bienes. Este mismo año los vecinos nombraron peritos para tasar los enormes gastos generados por los suministros de 

la última guerra. Hecha la tasación, la diputación la rechazó al considerarla excesiva. 

 

En marzo de 1855 encontramos  que su hijo D. José, el abad de Paternain, pretendía recuperar una pieza en Abaxita 

que habían vendido su Silvestre y su padre Francisco. 

 

En 1856 seguía golpeando al pueblo el préstamo impagado de 20.000 reales. Ahora eran los herederos del prestamista 

los que reclamaban su pago a los vecinos y, entre ellos a Martín Francisco, ya que su hijo Silvestre había fallecido. 

Este documento continuó con una declaración del año siguiente en la que los vecinos asumían que debían el préstamo 

mencionado. Martín Francisco, ya de 65 años, aparece residiendo en Paternain, seguramente con su hijo el abad. 

 

Al año siguiente, 1857, ante la amenaza de embargo por los préstamos, los vecinos decidieron pedir uno de 28. 000 

reales durante 4 años. 

 

Al año siguiente aparece la casa de Carlicosena afrontada con la de Oroquieta (así la llaman en el documento).  

 

Las ya mencionadas deudas desembocaron en la irremediable enajenación de comunales. Este año de 1859 la 

Diputación autorizaba al concejo la venta de en subasta de 2.101 robadas de común bajo tasación de 50 reales de 

vellón la robada, para atender al pago de las obligaciones que gravitan en el pueblo.  No hubo licitador, pero al año 

siguiente Fermín Arraiza (Mendigaña de Etxauri) se haría con todo el comunal. 

 

 

30. Josef Javier Eugenio Oroquieta Iñiguez de Biortegui, nacido en Artazkoz el 7 de septiembre de 1797. Se casó 

en 1829 con Josefa Sarasa, creo que de Senosiain, de casa Perurena. Hicieron los contratos ante el escribano Lasaga 

el cinco de junio del mismo año. Se encontraban presentes: Martín Francisco y 

Genaro Oroquieta hermanos; Miguel Josef Beortegui, sobrino, Francisco Larumbe, 

cuñado y su pariente y vecino Javier Arce. Josefa heredó la casa de Senosiain. 

 

 

 

31. Francisco Remón de Artazcoz Ynsausti nacido en Erice de Iza el 23 de mayo de 1807. Se casó el 29 de abril de 

1833 con Juana Joaquina Urdaniz Ochoa. Fueron padres de: 

 

I. Michaela Joaquina  Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 17 de octubre de 1833.   

II. Martín Francisco Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 2 Feb 1836.  Se casó con 

Nicolasa Beramendi Astiz. Vivieron en Irurtzun. (37) 

III. Martína Epifania Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 7 Jan 1841. Se casó con 

Francisco Orus Ramón.  (38) 

IV. Juliana Agueda Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 6 Feb 1843. Se casó con 

Mariano Beramendi Astiz. Vivieron en Irurtzun. (39) 

V. Pedro Angel Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 2 Aug 1845.   

VI. María  Josefa Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 27 Nov 1848.   

 

 

Francisco se casó en segundas nupcias en Erice el dos de abril de 1849 con Manuela Navaz Saralegui. 

 

Josefa Sarasa, creo que de 

Senosiain, de casa Perurena. 



 

32. Josefa Antonia Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 4 de noviembre de 1812. Se casó el 14 de 

julio de 1833 con Martín José García Echauri. Fueron padres de: 

 

I. Michaela Joaquina García Remón de Artazcoz nacida en Erice de Iza el 17 de octubre de 1833.   

 

Josefa se volvió a casar el 26 de marzo de 1838 en Pamplona (San Saturino) con José Iparaguirre Iribarren. 

 

 

 

11ª Generación 

 

33. Miguel Silvestre Oroquieta Larumbe, bautizado en Artazkoz el 2 de enero de 1819. Se casó con 1853 con 

Telesfora Fernandez de Barrena Munarriz (Artazkoz), nacida en Artazkoz el siete de enero de 1832, hija de Javier 

(Artazcoz) y Ana Justa Munarriz (Izu), dueños de casa el Maestro (actual Cabodevilla). Hicieron sus contratos 

matrimoniales el 12 de diciembre de 1853 ante en escribano José Goyena. Presentes: Joaquín Huarte, cuñado: D. José 

María, hermano abad de Paternain; Pedro José Barrena y Manuela Erice, hermano y cuñada. Telesfora heredaría 

piezas. Se hizo inventario de Remonena en el que aparecen como afrontes la casa de Sastrearenecoa, una de Escolar y 

la plazuela.  Tuvieron estos hijos: 

 

I. MaríaFrancisca Manuela Oroquieta Fernandez de Barrena nacida en Artazkoz el 5 de agosto de 1855. 

(40) 

 

En 1854 continuaban los efectos de la primera guerra carlista. Siendo Silvestre alcalde pedáneo, los vecinos 

manifestaron su desacuerdo con las cuentas sobre los suministros de la guerra. Este desacuerdo, no era solo con la 

diputación, sino que surgía también entre los propios vecinos, destacando la quejas de Janariz, quien se sentía muy 

perjudicado por las cuotas asignadas por la Diputación. Nombrados nuevos peritos, se mandó revisar las cuentas de los 

gastos producidos entre 1833 y 1840. 

 

En marzo de 1855 encontramos el último documento con vida de Silvestre. En él, su hermano D. José, el abad de 

Paternain, pretendía recuperar una pieza en Abaxita que habían vendido Silvestre y su padre Francisco 

 

Miguel Silvestre Oroquieta falleció joven, seguramente en el verano de 1855, dado que Telesfora, ya viuda en 

septiembre, tuvo que presentar el correspondiente inventario. Aparece la tan citada casa principal, dos bordas y 65 

fincas. 

 

Recordemos que en 1859 Fermin Arraiza (Mendigaña de Etxauri) había comprado prácticamente todo el comunal al 

pueblo. 

 

Telesfora habría fallecido antes de 1860, según consta en un documento de su casa nativa sobre dotes que debía 

asignar su padre a algunos hijos. Por cierto, esta familia Fernández Barrena, de casa el Maestro, estaba, al igual que 

otras muchas, en la ruina. 

 

Tras quedar huérfana María Francisca, bien pudo pasar a vivir con sus parientes de Ulzurrun.  

 

 

34. D. Josef María Gregorio Pelegrin Oroquieta Larumbe, bautizado en Artazkoz  el 2 de mayo de 1824. En 1850 

sus padres y su hermano Silvestre, el heredero de la casa nativa, le donaron 68 duros anuales para que pudiera 

ordenarse de sacerdote. En relación con dicha donación, encontramos en 1851 que los donadores habían tenido que 

hipotecar 17 piezas.  

 



Unos años más tarde es citado D. Josef, ya abad de Paternain, en los contratos de su hermana María Josefa Francisca,. 

 

 

 

35. María Josefa Francisca Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 4-7-1827. Se casó en 1855 con Martín 

Oroquieta Sarasa (Ulzurrun), hijo de Javier Eugenio Oroquieta Iñiguez de Viortegui y Josefa Sarasa. María  Josefa 

Francisca hija de Miguel Francisco Oroquieta Iñiguez de Viortegui y María  Joaquina Larumbe Urtasun. Hicieron los 

contratos ante el escribano Goyena el 15 de enero de dicho año. Eran primos carnales por lo que hubo dispensa por 

parentesco. Presentes: Silvestre Oroquieta y Telesfora Barrena, hermano y cuñada; D. José María Oroquieta 

presbítero, hermano, abad de Paternain; José Antonio Larumbe, tio y Graciosa Sarasa, viuda.  

 

En estos contratos van apareciendo los Oroquieta  de Ulzurrun y Senosiain. Se dice que: Francisco Ramón Larumbe 

estuvo casado con Francisca Oroquieta Iñiguez de Viortegui (contratos matrimoniales  de 1818), habiendo 

heredado esta última la casa de Berazarrenekoa (Ulzurrun); que Miguel Gregorio Larumbe era viudo de Gracia 

Antonia Urtasun (padres de María  Joaquina Larumbe, Ulzurrun) y le hizo donación a María  Josefa Francisca. A 

Francisca Oroquieta su padre Miguel Eduardo le dio dote. Francisca murió sin descendencia. Francisco Ramón se 

casó en segundas con Graciana Sarasa (Senosiain, contratos 1839). La desposada 

María Josefa Francisca era sobrina de Juan Antonio Larumbe y de Graciosa Sarasa. 

Un hermano de Martín Oroquieta era Fermin, de casa Perurena de Sanosiain. 

 

Fueron padres de: 

 

I. Francisco Antonio Modesto Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 16 de junio de 1856. Se 

casó con Josefa Esparza Musquiz. Vivieron en Ulzurrun. (41) 

II. Josefa Antonia Oditona Oroquieta Oroquieta. Nacida en Ulzurrun el 3 de enero de 1859. 

III. Ciriaco Antonio Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 16 Mar 1861. 

IV. Celedonia Fermina Oroquieta Oroquieta. Nacida en Ulzurrun el 3 Mar 1863. Se casó con Juan 

Asiain Goñi. Vivieron en Munarriz 

V. Estanislada Juana Oroquieta Oroquieta. Nacida en Ulzurrun el 7 May 1865. 

VI. Francisco Antonio Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 31 Jan 1868. 

VII. Santos María  Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 1 Nov 1870. Se casó con Agapito 

Hermoso de Mendoza Larumbe. Vivieron en Munarriz. 

 

En 1883 vemos que este Martín Oroquieta Sarasa dio un préstamo a varios vecionos de Artazkoz. 

 

 

 

36. Miguel Ramon Vicenta Romana Oroquieta Pérez de Obanos bautizado en Artazkoz  el 29 de septiembre de 

1833. Se casó el 11 de febrero de 1861 con Micaela Yoldi, natural de Ubani, pueblo en el que vivieron. Este año de 

1861 Miguel pedía a su padre Francisco, ya residente en Paternain, la legítima. Comentaba que su madre, se refería a 

María Francisca Pérez de Obanos, segunda mujer de Francisco, había aportado al 

matrimonio 425 pesos fuertes, de los que se gastaron 100 en el funeral. De los 325 

restantes le donaron 212 pesos fuertes. 

 

 

37. Martín Francisco Remón de Artazcoz Urdaniz, nacida en Erice de Iza el 2 Feb 1836. Se casó con Nicolasa 

Beramendi Astiz, nacida en Irurtzun el 3 de febrero de 1842, hija de Sebastián Beramendi Oroquieta y Josefa Astiz 

Lizasoain. Vivieron en Irurtzun. Fueron padres de: 

 

I. Sebastian Remón de Artazcoz Beramendi. Nacido en Irurtzun el 26 de junio de 1862.  

Martín Oroquieta Sarasa 

(Ulzurrun), 

Micaela Yoldi, natural de 

Ubani 



II. Fermina Remón de Artazcoz Beramendi. NacidA en Irurtzun el  de noviembre de 1878.  

 

 

38. Martína Epifania Remón de Artazcoz Urdaniz, nacida en Erice de Iza el 7 de enero de 1841. Se casó con 

Antonio Orus Ramón. Fueron padres de: 

 

I. Francisco Manuel Orus Remón de Artazcoz. Nacido en Erice de Iza el 6 de abril de 1862.  

II. Lorenza Manuel Orus Remón de Artazcoz. Nacida en Erice. Se casó con Julián Ardaiz Andueza. Vivieron 

en Pamplona. Sus hijos fueron Juliana y Pedro Ardaiz Orus. 

 

Antonio falleció en Pamplona en 1910 y Martína en 1922. 

 

 

39. Juliana Agueda Remón de Artazcoz Urdaniz, nacida en Erice de Iza el 6 Feb 1843. Se casó con Damian Simon 

Mariano Beramendi Astiz, nacido en Irurtzun el 27 de septiembre de 1836, hija de Sebastián Beramendi Oroquieta y 

Josefa Astiz Lizasoain.  Vivieron en Irurtzun. Fueron padres de: 

 

I. Sebastian Beramendi Remón de Artazcoz. Nacido en Irurtzun el 1 de mayo de 1863.  

II. Filomena Beramendi Remón de Artazcoz. Nacida en Irurtzun el 9 de diciembre de 1865. Casada en 

IrurTzun el 18 de enero de 1886 con Pedro Esteban de Lacunza Beramendi, bautizado en Irurzun el 12 de 

enero de 1852. 

III. Manuel Beramendi Remón de Artazcoz. Nacido en Irurtzun el 1 de mayo de 1880. Se casó con XX Urriza. 

Vivieron en Irurtzun. 

IV. Basilia Beramendi Remón de Artazcoz. Nacida en Irurtzun. Vivió en Ekai. 

 

 

12ª Generación 

 

40. María Francisca Manuela Oroquieta Fernandez de Barrena, nacida en Artazkoz el 5 de agosto de 1855. Era 

nieta de Miguel Francisco Oroquieta y Mª Joaquina Larumbe (Ulzurrun). Los abuelos maternos fueron Javier y Ana 

Justa Munarriz (Izu). Se casó en Ulzurrun el tres de junio de 1878 con Celedonio Donazar Garciriain, nacido en 

Añezcar, en 1854, hijo de Miguel María Donazar Irurzun y Martína Antonia Garcirian Sagüés y fueron vecinos de 

Añezcar. Fueron padres de: 

 

I. Cásimira Donazar Oroquieta. Nacida en Añezcar en 1881. Se casó con Pérez de Zabalza. Falleció en 1961. 

 

En 1885 vendieron MaríaFrancisca y Celedonio la casa y hacienda de Remonena a Celestino Larreta Andueza, su 

mujer Josefa Huarte Anso y a Hermenegildo Lima Oregena y su mujer Melitona Larreta Huarte (hija de 

Celestino), vecinos de Artazkoz. María había adquirido los bienes por donación de su tío D. José María Oroquieta 

vecino de Ulzurrun (este bien pudo ser el cura) cuando se casó. En la escritura de venta aparecen los afrontes de la 

casa: E, Camino; N, Ramón Eguilaz (Escolar); S, Plaza; W, Benito Aranguren. Vendieron 47 fincas por 47 onzas de 

oro (3.760 pta., 800 de la casa). 

 

 

41. Francisco Antonio Modesto Oroquieta Oroquieta, Nacido en Ulzurrun el 17 de junio de 1856. Se casó con 

Josefa Esparza Musquiz hacia 1883, hija de Francisco y Agustina (Iza). El padre Francisco era 2º marido de 

Agustina y hermano de mi antepasado Gregorio, primer marido de Agustina. Fueron padres de: 

 

I. Paulo Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 26 Jan 1884. Se casó con Angela Lima Larreta. (42) 

II. Francisco Agapito Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 24 Mar 1885. (43) 

III. Natalia Pacifica Oroquieta Esparza. Nacida en Ulzurrun el 1 Dec 1886. 



IV. Gerbasio Francisco Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 23 Dec 1888.  

V. Sisto Gil Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 1 Sep 1891. (44) 

VI. Julian Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 7 Jan 1894. 

VII. Benita Oroquieta Esparza. Nacida en Ulzurrun el 21 Mar 1897. Se casó con Dimas Yoldi. Vivieron en 

Ulzurrun donde Benita falleció en 1981. (45) 

 

A finales del XIX estuvo habitada por la familia Lima Orejena, que más tarde pasaría a Izu. Una rama de estas 

familias vivió también en casa Escolar (Iza) y pasó a Asiain (casa Orejena). 

 

 

13ª Generación 

 

42. Paulo Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 26 de enero de 1884. Se casó con Angela Lima Larreta, 

nacida en Artazkoz en 1888, hija de Hermenegildo Lima Orejena y Melitona Larreta Ugarte. Es decir, los que 

compraron la casa a los antepasados de Paulo. 

 

I. María  Oroquieta Lima. Nacida en Ulzurrun. 

II. Eugenio Oroquieta Lima. Nacido en Ulzurrun en 1910. Se casó con Sofía Arregui Egozcue. Falleció en 

1964. 

III. Josefina Oroquieta Lima. Nacida en Ulzurrun. Carmelita Desealza. 

IV. Iluminado Oroquieta Lima. Nacido en Ulzurrun. Fallecido en 1939, en la guerra.  

V. Francisco Oroquieta Lima. Nacido en Ulzurrun en 1924. Religioso dominico. Falleció en 1994. 

VI. Sofía Oroquieta Lima. Nacida en Ulzurrun. 

 

Angela Lima Larreta falleció en 1955. 

 

 

43. Francisco Agapito Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 24 de marzo de 1885.A mediados del siglo XX 

hay un propietario (escrituras Izkue) (este era de casa Lima. Ver más abajo). Se casó con Micaela Ezcurdia Iriarte, 

nacida en 1884. Sus hijos nacerían en Artazkoz: 

 

I. Isidora Oroquieta Ezcurdia.  

II. María  Angeles Oroquieta Ezcurdia. Dominica Misionera. 

III. Juan Oroquieta Ezcurdia. Pasó a Izu. La casa donde vivió antes en Artazkoz sería de su tía Angela Lima 

Larreta. Se casó con Amparo Zubiri Ayerra, natural de Ibero. 

IV. Ignacio Oroquieta Ezcurdia. Religioso Cartujo. 

V. Juana Oroquieta Ezcurdia.  

 

Agapito pasó a vivir a Izu, donde falleció en 1954. Micaela Ezcuedia falleció en 1973. 

 

En la segunda mitad del XX la ocupó la casa la familia Labayen. Se supone que serían renteros. Luego pasó a manos 

de José Armendáriz, el portalero, quie la ha vendido a los Urdangarain. 

 

 

44. Sisto Gil Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 1 de septiembre de 1891. Se casó con Petra Macaya 

(Orrio). Padres de Alejandra Oroquieta Macaya. Alejandra se casó con Domingo Garciriain, cuñado de mi tía 

Concha. 

 

Sisto Gil Oroquieta Esparza falleció en Orrio en 1975. 

 



 

45. Benita Oroquieta Esparza. Nacida en Ulzurrun el 21 Mar 1897. Se casó con Dimas Yoldi. Fueron padres de: 

 

I. María Jesús Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

II. Felisa Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. Casada con Marcos Olascoaga. 

III. María  Angeles Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

IV. José María  Yoldi Oroquieta. Nacido en Ulzurrun. 

V. Eva Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

VI. Margarita María  Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

 

Vivieron en Ulzurrun donde Benita falleció en 1981. 

 

  



GENEALOGÍA RESUMIDA 

 

1ª Generación 

 

1. XX Remón de Artazcoz. Es probable que fuese el Remón que andamos buscando, o un hijo suyo. Por la edad de 

sus hijos, su nacimiento habría que situarlo hacia 1485. Fuese quien fuese, tuvo a:  

 

I. Miguel Remón de Artazcoz, nacido en Artazcoz hacia 1512/13. (2) 

II. Jurdana Remón de Artazcoz, nacida en Artazcoz.   (3) 

III. Gracia Remón de Artazcoz. Se casó a casa Carlosena de Izkue, casa nativa de su cuñada Gracia de Izcue.  

(4) 

 

2ª Generación 

 

2. Miguel Remón de Artazcoz, nacido en Artazcoz hacia 1512/13. Se casó con Gracia de Izcue Artazcoz (también 

aparece como María de Artazcoz), probablemente hija de García de Izcue y Gracia de Artazcoz. Fueron padres de: 

 

I.  Martín Remón de Artazcoz Izcue, nacido en Artazcoz hacia 1540. (5) 

II.  Nicolás Remón de Artazcoz Izcue, nacido en Artazcoz. (6) 

 

3. Jurdana Remón de Artazcoz, nacida en Artazcoz. Se casó a Ibero (seguramente con Miguel Ibero) donde tuvo un 

hijo también llamado Miguel Ibero. Como se ha dicho, Jurdana aparece mencionada en el testamento de Miguel 

Remón de Artazcoz.  

 

 

4. Gracia Remón de Artazcoz. Se casó a casa Carlosena de Izkue, casa nativa de su cuñada Gracia de Izcue. Por 

documentos posteriores, Carlosena bien pudo ser la casa Zenozena desaparecida hace unos 30 años. 

 

 

3ª Generación 

 

5. Martín Remón de Artazcoz de Artazcoz, nacido en Artazcoz hacia 1540. Se casó con Gracia Izu Lizasoain, 

nacida en Izu, hija de Miguel alias Anso, y Joana Martín (dueños de Ansorena), según consta en un protocolo de 

1589/91. Joana Martín era de casa Joanena de Lizasoain. Fueron padres de: 

 

I. Joanes Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Heredero. (7) 

II. D. Joan Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Era estudiante de cura en 1606. (8) 

III. Joan Martínez Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Vivió en Pamplona. (9) 

IV. Catalina Remón de Artazcoz Izu, nacida en Artazcoz.  (10) 

 

6. Nicolás Remón de Artazcoz Izcue, nacido en Artazcoz. En un pleito por agresiones se cita a Nicolás, hermano de 

Martín, que vivía en 1570 en Izu. En esas fechas debía ser mozo, puesto que participaba con su cuadrilla en las fiestas. 

 

4ª Generación 

 

7. Joanes Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Heredero. Se casó en 1606 con Graciana de Azanza 

Arazuri menor, natural de Ciriza, hija de Juan y Miguela. Hicieron sus contratos matrimoniales el 26 de mayo de 

1606 en Elio ante el escribano de Asiain Miguel Anoz. Estuvieron presentes D. Martín de Azanza abad de Ciriza, 

Miguel de Ollo y su mujer Graciana de Azanza, de una parte. De la otra, el licenciado Lizasoain, D. Miguel de Izu 



vicario de San Pedro, Juan de Verrio (Ororbia) y Joanes de Artazcoz. La novia, Graciana Azanza menor era sobrina de 

D. Martín y hermana de otra Graciana, mujer de Miguel Ollo. D. Martín dotó a su sobrina con 600 ducados. Tuvieron 

a: 

 

I. Joanes Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 3-9-1612. Padrino D. Juan de Artazcoz, presbítero 

y Gracia de Azanza (Ciriza).  

II. Gracia Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 30-8-1615. Padrino: D. Martín de Artazcoz, 

vicario de Lete y Gracia de Azanza y Ziriza (Ziriza). 

III. Joanes Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 4-2-1618.  (11) 

IV. Francisca Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 7-3-1624.  (12) 

V. Martín Pérez Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 17-10-1627. Padrino, D. Martín Pérez de 

Azanza (Ciriza).  (13) 

VI. Gracia Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 5-1-1631. Padrino, D. Martín Ziriza Azanza 

beneficiado y Gracia de Berrio (Echarri).  (14) 

VII. María Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz (según su testamento de 1674). (15) 

VIII. D. Juan Martínez  Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz. Fue vicario de Azagra. No sabemos 

cuándo nació, pero muy probablemente antes de 1611. (16) 

 

Muy probablemente faltarán los primeros hijos, entre los que estaría el cura D. Juan Martínez, vicario de Azagra. 

 

8. D. Joan Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Era estudiante de cura en 1606. En el contrato matrimonial 

de su hermano se dice que su madre viuda le daba de legítima a Joan estudiante unos bienes que Graciana Izu tenía en 

Izkue.  

 

9. Joan Martínez Remón de Artazcoz Izu, nacido en Artazcoz. Vivió en Pamplona. Hubo un pleito en 1613 entre los 

hermanos. En concreto, el bachiller D. Joan y Joan Martínez, vecino de Pamplona, pedían al heredero Joanes los 300 

ducados del legado de su madre Gaciana. Joanes se defendió alegando que su madre ya había dotado a Juan Martínez 

con 350 ducados y al bachiller con la casa y hacienda de Izkue que valía más de 1000 ducados. La Corte obligó a 

Joanes a pagar a sus hermanos. 

 

10. Catalina Remón de Artazcoz Izu, nacida en Artazcoz. Se casó en 1605 con Joanes de Berrio Lopez de 

Ororbia, natural del pueblo de su apellido, hijo de Miguel y de María.  Hicieron los contratos en Izu el tres de marzo 

de dicho año. Presentes, por parte de la desposada, el licenciado Lizasoain, su hermano Joanes y Pierres de Vallariayn, 

tío vecino de Vallariayn. Los padres donaron a Joan Berrio la casa principal hidalga en Ororbia, junto con otras tres 

casa y el resto de bienes. A Catalina su hermano y madre le dotaron con 800 ducados y ropa de cama. Tuvieron a: 

 

I. Graciana Berrio Remón de Artazcoz, nacida en Ororbia el 12 de febrero de 1606. Se casó con Joanes 

Ayerra Sagüés. 

II. María Lopez Berrio Remón de Artazcoz, nacida en Ororbia el 6 de noviembre de 1608.  

 

Catalina falleció hacia 1610 y Joanes Berrio repitió matrimonio en 1611 con Ana María Ruiz Murillo con quien tuvo 

a Catalina, Graciosa y Juan Berrio Ruiz Remón de Artazcoz. 

 

5ª Generación 

 

11. Joanes Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 4 de febrero de 1618. Ya hemos visto que eran dos 

Joanes hermanos. Nos hemos inclinado por este como heredero. Se casó el nueve de mayo de 1648 con Anna de 

Sagüés Lizasoain, nacida en Lizasoain el 14 de octubre de 1617.  



 

Hicieron las capitulaciones matrimoniales el once de mayo ante el escribano Juan de Oteiza. Fue una doble boda entre 

los hermanos Juan y Francisca con Ana y Miguel Sagüés Lizasoain.  Estuvieron, entre otros, D. Martín Pérez de Ciriza 

Azanza abad de Artazkoz, D. Martín de Ayerra Sagüés abad de Zuasti, D. Pedro de Cemborain, vicario de Santa 

Catalina de la villa de San Sebastián (iglesia desaparecida que dio su nombre al actual puente), Martín Echeverria 

ensamblador vecino de Pamplona, Juan de las Heras pintor y D. Diego de Lizarraga abad de Aldaz. Joanes heredó la 

casa de Remonena. Al ser doble boda, las dotes se compensaron. Fueron padres de: 

 

I. Pedro Luis Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17-10-1649. (17) 

II. Martín Pérez Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 31-5-1654. Padrino, D. Martín Ziriza 

(Ziriza) y Catalina de Satrostegui. (Izu). (18) 

III. Miguel Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17-2-1657.  (19) 

 

Juan Remón murió joven. Testó el 15 de septiembre 1656 ante el escribano Martín Pérez de Artazcoz, falleciendo 

hacia mayo/junio del año siguiente. Ana Sagüés repitió matrimonio, casándose a Arre el 14 de abril de 1663 con 

Jerónimo Ezcurra, nacido hacia 1617 en Arre, lugar al que pasó a residir.  

 

 

12. Francisca Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 7 de marzo de 1624. Se casó en 1651 con Miguel 

Sagüés Lizasoain, nacido en Lizasoain el 4 de agosto de 1619, hijo de Pedro y María. Ya se ha comentado que fue 

una doble boda entre hermanos y que las capitulaciones matrimoniales se hicieron el once de mayo, ante el escribano 

Juan de Oteiza. Miguel heredó su casa de Lizasoain. Las dotes se compensaron, pero Francisco aportó 60 ducados 

menos que su cuñada Ana Sagüés. Fueron padres de: 

 

I. María  Graciosa Sagüés Remón de Artazcoz, nacido en Lizasoain el 13 Jul 1653. Se casó con Pedro de 

Ayerra siendo dueños de casa Luisena de Lizasoain. 

II. Geronimo Sagüés Remón de Artazcoz, nacido en Lizasoain el 30 Sep 1657  

 

 

13. Martín Pérez Remón de Artazcoz Ziriza, nacido en Artazcoz el 17 de octubre de 1627. Padrino, D. Martín Pérez 

de Azanza (Ciriza). Casó en 1658 con Catalina Lezaun, con contratos de 29 de marzo ante el escribano Juan de 

Escolar. Vivieron en Arraiza. La boda se celebraría después de la de sus hermanos (1648) Joan y Francisca, ya que 

entonces aparecía mencionado como soltero en casa. Incluso, después de 1652, año del testamento de su madre, la 

cual le deja 250 ducados de legítima para cuando se casara. Fueron padres de:  

 

I. Francisco Remón de Artazcoz Lezaun, nacido en Arraiza.  

 

Para 1682 ya habían muerto el padre Martín Pérez y este hijo, dejando de heredera a la madre Catalina, la cual repitió 

matrimonio, casándose con Juan de Iturralde Cildoz. Vivieron en Arraiza. 

 

  

14. Gracia Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz el 5-1-1631. Padrino, D. Martín Ziriza Azanza 

beneficiado y Gracia de Berrio (Echarri). Según los contratos de sus hermanos Joanes y Francisa en 1651, estaba 

soltera viviendo en la casa nativa. 

 

15. María  Remón de Artazcoz Ziriza, nacida en Artazcoz, pero no hemos encontrado la partida bautismal. Se casó 

en 1651 con Francisco Herro Uriz, vecino de Pamplona, hijo de Joanes y María. Hicieron las capitulaciones el 25 de 

febrero de dicho año en Artazkoz. Francisco aportaba al matrimonio una viña y  pieza en Pamplona y 50 ducados. 

Tenía de oficio ujier de la Cámara de Comptos (escribano). María llevó de dote 400 ducados y la ropa de cama, dote 

cuyo (im)pago provocó una interminable cadena de pleitos. Fueron padres de: 

 



I. Graciana Herro Remón de Artazcoz, bautizada en Pamplona (San Saturnino) el 4 de noviembre de 1651. 

II. Francisco Joaquin Herro Remón de Artazcoz, bautizado en Pamplona (San Saturnino) el 15 de agosto de 

1653. 

 

16. D. Juan Martínez Remón de Artazcoz Ziriza. Probablemente nacería antes de 1611, año en que comienza el 

segundo libro de registros bautismales (el primero se perdió). En el testamento de su madre Graciana Ciriza Azanza, 

de 1652, era vicario de Azagra y se le nombraba cabezalero. 

 

6ª Generación 

 

 

17. Pedro Luis Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17 de octubre de 1649. En los contratos de su 

hermano Miguel se dice que estaba imposibilitado. 

 

18. Martín Pérez Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 31 de mayo de 1654. Padrino, D. Martín Ziriza 

(Ziriza) y Catalina de Satrostegui. (Izu). Se casó en 1686 en Beasoain con Graciosa de Bayona Ollo, nacida en este 

pueblo,  hija de Julian y Juana, dueños de casa Pablorena. Graciosa era viuda de Juan Munarriz y tenía un hijo de 

este matrimonio, Julián Munarriz Bayona. El contrato matrimonial con Martín Pérez, de 18 de noviembre, nos 

revela, de manera cruda, cómo se hacían estos negocios. Graciosa quería volver a casarse y lo había acordado con 

Martín Pérez, pero este puso como condición que Graciosa, previamente, desheredara a su hijo. Tuvo que plegarse y 

dejar al hijo Julián solo con la dote. La casa de Pablorena pasaba a ser de plena propiedad de Graciosa y la aportaba al 

nuevo matrimonio, mientras Martín llevaba dote de 155 ducados. Entre los asistentes al evento, vemos a los abades de 

Arteta y Saldise, al palaciano de Artazkoz, etc.Tuvieron los siguientes hijos: 

 

I. Juana María Remón de Artazcoz Bayona nacida en Beasoain. Se casó con Juan Latasa. Tuvieron a:    

i. Juan Fermín Latasa Remón de Artazcoz nacido en Beasoain. Se casó con María Andres Artajona 

Gongota. Tuvieron hijos en Beasoain. 

ii. Salbador Latasa Remón de Artazcoz nacido en Beasoain. Fue vecino de Saldise. Se casó con 

Martína Satostegui Satostegui. Tuvieron hijos en Beasoain y Saldise. 

 

19.  Miguel Remón de Artazcoz Sagüés, nacido en Artazcoz el 17 de febrero de 1657. Se casó el 19 de enero de 

1678  con Ysabel Arraiza Orcoyen, nacida en Etxauri (fecha desconocida), hija de Pedro y Catalina, dueños de casa 

Gainza de Etxauri. Los contratos los hicieron el 28 de diciembre de 1677 ante Martín Pérez de Artazcoz. Estuvieron 

presentes: su madre Ana con su segundo marido Jerónimo Ezcurra; D. Juan Salbador Pérez de Azanza beneficiado de 

Etxauri y Ziriza. Miguel heredaba la casa de Remonena, pero tanto la casa principal como una parte importante de los 

bienes estaban en poder de Juan Antonio Olondriz desde que se ejecutó el censo impagado en 1663. En el contrato se 

dice que Pedro está imposibilitado para tomar estado. Ysabel recibió de dote varios ganados mayores, valorados en 

252 ducados, más granos, un extenso ajuar de ropa, menaje, cubaje y aparejos. Tuvieron a:  

 

I. Geronimo Remón de Artazcoz Arraiza, nacido en Artazkoz el 21-11-1678. 

II. Anna Agustina Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 22-6-1681. 

III. Francisca Antonia Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 6-10-1682. Padrinos: D. Pablo 

Pérez de Artazcoz y Francisca Pérez de Artazcoz. 

IV. Francisca Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 18-4-1686. 

V. Graciosa Remón de Artazcoz Arraiza. No he encontrado su bautismo. Según e testamento de su madre de 

octubre de 1692 nacería hacia 1688.  (20) 

VI. Mariana Felicia Remón de Artazcoz Arraiza, nacida en Artazkoz el 21-9-1692. 

 

En el apeo de 1678 figura Miguel como dueño de Remonena. 

 



Ysabel debió fallecer al poco de testar y Miguel contrajo nuevas nupcias, tan solo medio año más tarde, en mayo de 

1693, con Catalina de Munarriz Yaniz, natural de Izu, hija de Pedro y Ana María, difuntos dueños de Alargunarena 

de este lugar. En aquellas fechas los dueños de esta casa eran Miguel Munarriz (sobrino de Catalina) y Ursula Iñiguez 

de Veortegui, quiene dotaron a la desposada con 170 ducados, media cama de ropa y 60 robos de trigo a entregar en 

Veortegui. También le cedían el arriendo de dos casas de Asiain. La madre de Catalina le donó otros 40 ducados. Dice 

Miguel que tiene una sola hija, Graciosa de 7 años, es decir, Mariana también habría fallecido. Disponía una 

complicada forma de designación de heredero, en la que debían participar hasta siete deudos. En este matrimonio 

tuvieron a: 

 

I. Pablo Jacinto Remón de Artazcoz Munarriz, nacido en Artazkoz el 19-8-1694. 

II. Lorenzo Remón de Artazcoz Munarriz, nacido en Artazkoz el 3-2-1697. 

III. Miguel Remón de Artazcoz Munarriz, nacido en Artazkoz el 11-4-1700. Padrino: Miguel de Munarriz 

(Izu). 

IV. Hay otro probable hijo, Joseph, que se casó en 1731 en Erice de Iza.  (21) 

 

7ª Generación 

 

20. Graciosa Remón de Artazcoz Arraiza. Nacería hacia 1688, según el testamento de su madre de octubre de 1692. 

Se casó con Martín Angel Irurzun Irañeta, natural de Zuhatzu, hijo de Simón y María. Hicieron los contratos 

matrimoniales en Hiriberri el 7 de octubre de 1714 (escribano Fermín Huici). Tuvieron los siguientes hijos: 

 

I. María Joachin Irurzun Remón de Artazcoz nacida en Artazkoz el 19 de octubre de1723. (22) 

II. Martín Angel Irurzun Remón de Artazcoz nacido en Artazkoz en 1727. 

 

21. Joseph Remón de Artazcoz Munarriz. No he registrado el nacimiento. Cabe la posibilidad de que haya 

confusión con Miguel, cuyo bautismo fue el 11 de abril de 1700. Se casó en Erice de Iza el 20 de mayo de 1731 con 

Graciosa Larumbe Arteta, natural de dicho lugar, hija de Pedro y Agueda. Hicieron los contratos al día siguiente. Ya 

habían muerto los padres de Joseph. Presentes: Martín Angel Irurzun su cuñado; Miguel Munarriz su primo vecino de 

Izu; Salbador Remón de Artazcoz primo vecino de Beasoain. Otros por parte de Graciosa: Miguel su hermano y María 

Oroquieta su cuñada; Lorenza Arteta, tía; etc. Martín Angel Irurzun, viudo de Graciosa Remon, cita sus contratos de 

1714 y le ofrece a Joseph la sembradura de 8 robadas de avena y 170 ducados. A Graciosa le ofrecieron 120 ducados y 

ropa de cama entera, más los bienes de su tía Lorenza Arteta. Fueron padres de: 

 

I. Miguel Juaquin Ramon Remón de Artazcoz Larumbe nacido en Erice de Iza. (23) 

 

8ª Generación 

 

22. María Joachin Irurzun Remón de Artazcoz nacida en Artazkoz el 19 de octubre de1723. Se casó en Pamplona 

(San Saturnino) el 20 de marzo de 1740 con Martín Aldaba Munárriz, nacido en Sagüés el 30 de mayo de 1706, hijo 

de Carlos Aldaba Aldaz y Juana Munarriz Goñi (Eguillor), dueños de casa Munarrizena o Aldabarena de Sagüés. No 

hicieron las capitulaciones matrimoniales al casarse, debido a las diferencias que mantenía Martín con su padre Carlos 

y su hermano Gabriel sobre la herencia. Fueron padres de: 

 

I. María Francisca Aldaba Irurzun, nacida en Artazkoz el 7 de marzo de 1742. Se casó con Juan 

Baptista de Lizasoain Urriza y vivieron en Etxague. 

II. Angela Joaquina Aldaba Irurzun, nacida en Artazkoz el 18 de abril de 1748. 

III. María Josepha Francisca Aldaba Irurzun, nacida en Etxague el 29 de enero de 1751. Falleció párvula. 

 

Tras enviudar, María Joachina contrajo segundo matrimonio el dos de octubre de 1758 con Martín Josef de 

Oroquieta Gainza, natural de Villanueva Araquil, hijo de Fermín (Satrústegui) y de María Catalina (Artazkoz). La 



boda se celebró en Etxague.  Hicieron sus contratos matrimoniales el cinco de diciembre de dicho año en Etxague. 

Al parecer el padre Martín Angel todavía vivía. Estuvieron presentes: D. Miguel Antonio de Oroquieta vicario de 

Villanueva y hermano; D. Martín  Loperena abad de Etxague; Pedro Francisco de Eyaralarre cuñado de Villanueva 

(casado con su hemanna María Martína, dueños casa nativa); D. Josef Diez de Ulzurrun vecino de Zuahatzu, primo 

de la novia; Gabriel Aldaba vecino de Sagüés; Javier Antonio Camon vecino de Garinoain. A Oroquieta le dieron  

200 ducados de dote. María Joachina heredaba la casa la casa de Artazkoz y la de Etxague. Sus hijos fueron: 

 

I. Miguel Eduardo Oroquieta Irurzun nacido en Echagüe el 13-10-1759. (24) 

II. María Crispina Oroquieta Irurzun nacida en Echagüe el 28-9-1762. 

 

En 1786 Martín Josef de Oroquieta Gainza y sus hijos Miguel Eduardo y María  Crispina pleitearon por hidalguía, 

reclamando su derecho a colo car el escudo en la casa, en razón de la ejecutoria obtenida por su abuelo Pedro 

Oroquieta menor. El escudo descrito es idéntico al que actualmente encontramos en la fachada de la casa.  

 

23. Miguel Juaquin Remón de Artazcoz Larumbe nacido en Erice de Iza. Se casó el 17 de mayo de 1765 en Erice 

con Ana Martína Ariz Navaz. Fueron padres de: 

 

I. María  Josefa Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza. (25) 

II. Micaela Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza.  (26) 

III. Pedro Juaquin Remón de Artazcoz Ariz nacido en Erice de Iza.  (27) 

 

9ª Generación 

 

24. Miguel Eduardo Oroquieta Irurzun, nacido en Echagüe el 13 de octubre de 1759. Se casó el 26 de febrero de 

1787 con Xaviera Andres Iñiguez de Viortegui Laquidain (Undiano), hija de Francisco y de Manuela Laquidain. 

Hicieron los contratos en Artazkoz ante el escribano Bruno Ulzurrun, ese mismo 26 de febrero. Entre los presentes se 

encontraban el vicario de Izkue D. Joseph Goicoa y los parientes Juan Bauptista Lizasoain y Juan Miguel Echeverria. 

Los padres nombraron heredero a Miguel Eduardo. Manuela Laquidain era dueña de casa Dorrekoa de Undiano y 

ofreció a Xaviera, junto con su hijo Francisco, 175 ducados y media cama de ropa. Fueron padres de: 

 

I. Juana Josefa Manuela Antonia Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacida en Artazkoz el 16-4-1788. 

II. María Francisca Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacida en Artazkoz el 9-3-1790.  (28) 

III. Martín Francisco Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacido en Artazkoz el 3-4-1792.  (29) 

IV. Josef Genaro Oroquieta Iñiguez de Viortegui nacida en Artazkoz el 19-9-1794 

V. Josef Javier Eugenio Oroquieta Iñiguez de Biortegui nacido en Artazkoz el 7-9-1797.  (30) 

 

25. María  Josefa Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza. Se casó el 25 de junio de 1800 con Pedro 

Martín Lacunza Maquirriain. Fueron padres de: 

 

I. Miguel Joaquin Domingo Lacunza Remón de Artazcoz, nacido en Erice de Iza el 26 de junio de 1801.   

II. María  Martína Merced Lacunza Remón de Artazcoz, nacida en Erice de Iza el 24 de septiembre de 

1803.   

 

26. Micaela Remón de Artazcoz Ariz nacida en Erice de Iza. Se casó el 21 de octubre de 1800 con Juan Diego 

Hugarte Echalecu. Fueron padres de: 

 

I. María  Paula Hugarte Remón de Artazcoz, nacido en Erice de Iza el 26 de enero de 1802.   

II. Juan Josef Hugarte Remón de Artazcoz, nacido en Erice de Iza el 8 de febrero de 1805.   

 



27. Pedro Juaquin Remón de Artazcoz Ariz nacido en Erice de Iza. Se casó en Erice el 6 de abril de 1807 con 

María Cathalina Ynsausti Urriza, natural del mismo pueblo, hija de Juan Francisco Ynsausti y María Josefa, 

seguramente dueños de Iñigorena e Insaustirena. Esta afrontaba con la de Zokokoa del palacio de Otxobi. Fueron 

padres de: 

 

I. Francisco Remón de Artazcoz Ynsausti nacido en Erice de Iza el 23 de mayo de 1807.  (31) 

II. Juana Josefa Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 7 de febrero de 1810.  

III. Josefa Antonia Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 4 de noviembre de 1812.  (32) 

IV. María  Bicenta Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 6 de marzo de 1816.   

 

10ª Generación 

 

28. María Francisca Oroquieta Iñiguez de Viortegui, nacida en Artazkoz el 9 de marzo de 1790. Se casó en 1818  

con Francisco Ramon Larumbe de casa Berazarrenekoa (Ulzurrun). Muerto Francisco, Juan Antonio Larumbe, 

hermano de Francisco, nombró heredera de Berazar a María Francisca en 1853. 

 

 

29. Martín Francisco Oroquieta Iñiguez de Viortegui, nacido en Artazkoz el 3 de abril de 1792. Se casó en 

Ulzurrun el 26 de enero de 1818 con María Joaquina Larumbe Urtasun, nacida en dicho lugar el 24 de febrero de 

1795, hija de Miguel Gregorio y Gracia Antonia. Hicieron sus contratos ante el escribano Lasaga el 25 de enero de 

este año. Tuvieron estos hijos: 

 

I. Miguel Silvestre Oroquieta Larumbe, bautizado en Artazkoz el 2-1-1819. (33) 

II. María Vicenta Romana  Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 7-4-1821. Murió antes de 1831, 

según el contrato matrimonial de la segunda boda del padre. 

III. D. Josef María Gregorio Pelegrin Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 2-5-1824. Fue cura. 

(34) 

IV. María Josefa Francisca Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 4-7-1827. (35) 

 

María Joaquina Larumbe debió fallecer hacia 1831 y su viudo Martín Francisco contrajo el 26 de marzo de 1832 

nuevas nupcias con María Francisca Pérez de Obanos Olmos, natural de Astrain, hija de José Ramón y María. El 

contrato, testificado por el escribano de Etxauri Manuel Velaz, se hizo el 27 de marzo de dicho año. Vemos entre los 

presentes al padre Miguel Eduardo; a sus hermanos Genaro y Javier; Francisco Ramón Larumbe cuñado; el abad D. 

Mauel Arizala. Por parte de la novia: José Miguel Pérez de Obanos, tío. Tuvieron estos hijos: 

 

I. Miguel Ramon Oroquieta Pérez de Obanos bautizado en Artazkoz  el 29-9-1833. (36) 

II. María Luisa Josefa Oroquieta Pérez de Obanos bautizada en Artazkoz  el 11-10-1836. 

 

30. Josef Javier Eugenio Oroquieta Iñiguez de Biortegui, nacido en Artazkoz el 7 de septiembre de 1797. Se casó 

en 1829 con Josefa Sarasa, de casa Perurena de Senosiain. Hicieron los contratos ante el escribano Lasaga el cinco 

de junio del mismo año. Se encontraban presentes: Martín Francisco y Genaro Oroquieta hermanos; Miguel Josef 

Beortegui, sobrino, Francisco Larumbe, cuñado y su pariente y vecino Javier Arce. Josefa heredó la casa de Senosiain. 

 

 

31. Francisco Remón de Artazcoz Ynsausti nacido en Erice de Iza el 23 de mayo de 1807. Se casó el 29 de abril de 

1833 con Juana Joaquina Urdaniz Ochoa. Fueron padres de: 

 

I. Michaela Joaquina  Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 17 de octubre de 1833.   

II. Martín Francisco Remón de Artazcoz Urdaniz nacido en Erice de Iza el 2 de febrero de 1836.  (37) 

III. Martína Epifania Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 7 de enero de 1841.   (38) 



IV. Juliana Agueda Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 6 de febrero de 1843.   (39) 

V. Pedro Angel Remón de Artazcoz Urdaniz nacido en Erice de Iza el 2 de agosto de 1845.   

VI. María  Josefa Remón de Artazcoz Urdaniz nacida en Erice de Iza el 27 denoviembre de 1848.   

 

Francisco se casó en segundas nupcias en Erice el dos de abril de 1849 con Manuela Navaz Saralegui. 

 

32. Josefa Antonia Remón de Artazcoz Ynsausti nacida en Erice de Iza el 4 de noviembre de 1812. Se casó el 14 de 

julio de 1833 con Martín José García Echauri. Fueron padres de: 

 

I. Michaela Joaquina García Remón de Artazcoz nacida en Erice de Iza el 17 de octubre de 1833.   

 

Josefa se volvió a casar el 26 de marzo de 1838 en Pamplona (San Saturino) con José Iparaguirre Iribarren. 

 

11ª Generación 

 

33. Miguel Silvestre Oroquieta Larumbe, bautizado en Artazkoz el 2 de enero de 1819. Se casó con 1853 con 

Telesfora Fernández de Barrena Munarriz (Artazkoz), nacida en Artazkoz el siete de enero de 1832, hija de Javier 

(Artazcoz) y Ana Justa Munarriz (Izu), dueños de casa el Maestro (actual Cabodevilla). Hicieron sus contratos 

matrimoniales el 12 de diciembre de 1853 ante el escribano José Goyena. Presentes: Joaquín Huarte, cuñado: D. José 

María, hermano abad de Paternain; Pedro José Barrena y Manuela Erice, hermano y cuñada. Telesfora heredaría 

piezas. Se hizo inventario de Remonena en el que aparecen como afrontes la casa de Sastrearenecoa, una de Escolar y 

la plazuela.  Tuvieron estos hijos: 

 

I. MaríaFrancisca Manuela Oroquieta Fernandez de Barrena nacida en Artazkoz el 5 de agosto de 1855. 

(40) 

 

34. D. Josef María Gregorio Pelegrin Oroquieta Larumbe, bautizado en Artazkoz  el 2 de mayo de 1824. En 1850 

sus padres y su hermano Silvestre, el heredero de la casa nativa, le donaron 68 duros anuales para que pudiera 

ordenarse de sacerdote. 

 

35. María Josefa Francisca Oroquieta Larumbe, bautizada en Artazkoz  el 4-7-1827. Se casó en 1855 con Martín 

Oroquieta Sarasa (Ulzurrun), hijo de Javier Eugenio Oroquieta Iñiguez de Viortegui y Josefa Sarasa. María  Josefa 

Francisca hija de Miguel Francisco Oroquieta Iñiguez de Viortegui y María  Joaquina Larumbe Urtasun. Hicieron los 

contratos ante el escribano Goyena el 15 de enero de dicho año. Eran primos carnales por lo que hubo dispensa por 

parentesco. Presentes: Silvestre Oroquieta y Telesfora Barrena, hermano y cuñada; D. José María Oroquieta 

presbítero, hermano, abad de Paternain; José Antonio Larumbe, tio y Graciosa Sarasa, viuda. Fueron padres de: 

 

I. Francisco Antonio Modesto Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 16 de junio de 1856.  (41) 

II. Josefa Antonia Oditona Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 3 de enero de 1859. 

III. Ciriaco Antonio Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 16 Mar 1861. 

IV. Celedonia Fermina Oroquieta Oroquieta. Nacida en Ulzurrun el 3 Mar 1863. Se casó con Juan Asiain 

Goñi. Vivieron en Munarriz. 

V. Estanislada Juana Oroquieta Oroquieta. Nacida en Ulzurrun el 7 May 1865. 

VI. Francisco Antonio Oroquieta Oroquieta. Nacida en Ulzurrun el 31 Jan 1868. 

VII. Santos María  Oroquieta Oroquieta. Nacida en Ulzurrun el 1 Nov 1870. Se casó con Agapito Hermoso 

de Mendoza Larumbe. Vivieron en Munarriz. 

 

36. Miguel Ramón Oroquieta Pérez de Obanos bautizado en Artazkoz  el 29 de septiembre de 1833. Se casó el 11 

de febrero de 1861 con Micaela Yoldi, natural de Ubani, pueblo en el que vivieron. Este año de 1861 Miguel pedía a 

su padre Martín Francisco, residente en Paternain, la legítima. Comentaba que su madre María Francisca Pérez de 



Obanos, segunda mujer de Francisco, había aportado al matrimonio 425 pesos fuertes, de los que se gastaron 100 en el 

funeral. De los 325 restantes le donaron 212 pesos fuertes. 

 

 

37. Martín Francisco Remón de Artazcoz Urdaniz, nacido en Erice de Iza el 2 de febrero de 1836. Se casó con 

Nicolasa Beramendi Astiz, nacida en Irurtzun el 3 de febrero de 1842, hija de Sebastián Beramendi Oroquieta y 

Josefa Astiz Lizasoain. Vivieron en Irurtzun. Fueron padres de: 

 

I. Sebastian Remón de Artazcoz Beramendi. Nacido en Irurtzun el 26 de junio de 1862.  

II. Fermina Remón de Artazcoz Beramendi. Nacida en Irurtzun el  de noviembre de 1878.  

 

38. Martína Epifania Remón de Artazcoz Urdaniz, nacida en Erice de Iza el 7 de enero de 1841. Se casó con 

Antonio Orus Ramón. Fueron padres de: 

 

I. Francisco Manuel Orus Remón de Artazcoz. Nacido en Erice de Iza el 6 de abril de 1862.  

II. Lorenza Manuel Orus Remón de Artazcoz. Nacida en Erice. Se casó con Julián Ardaiz Andueza. Vivieron 

en Pamplona. Sus hijos fueron Juliana y Pedro Ardaiz Orus. 

 

Antonio falleció en Pamplona en 1910 y Martína en 1922. 

 

39. Juliana Agueda Remón de Artazcoz Urdaniz, nacida en Erice de Iza el 6 de febrero de 1843. Se casó con 

Damian Simon Mariano Beramendi Astiz, nacido en Irurtzun el 27 de septiembre de 1836, hija de Sebastián 

Beramendi Oroquieta y Josefa Astiz Lizasoain.  Vivieron en Irurtzun. Fueron padres de: 

 

I. Sebastian Beramendi Remón de Artazcoz. Nacido en Irurtzun el 1 de mayo de 1863.  

II. Filomena Beramendi Remón de Artazcoz. Nacida en Irurtzun el 9 de diciembre de 1865. Casada en 

IrurTzun el 18 de enero de 1886 con Pedro Esteban de Lacunza Beramendi, bautizado en Irurzun el 12 de 

enero de 1852. 

III. Manuel Beramendi Remón de Artazcoz. Nacido en Irurtzun el 1 de mayo de 1880. Se casó con XX Urriza. 

Vivieron en Irurtzun. 

IV. Basilia Beramendi Remón de Artazcoz. Nacida en Irurtzun. Vivió en Ekai. 
 

 

12ª Generación 

 

40. María Francisca Manuela Oroquieta Fernandez de Barrena, nacida en Artazkoz el 5 de agosto de 1855. Era 

nieta de Miguel Francisco Oroquieta y María Joaquina Larumbe (Ulzurrun). Los abuelos maternos fueron Javier y 

Ana Justa Munarriz (Izu). Se casó en Ulzurrun el tres de junio de 1878 con Celedonio Donazar Garciriain, nacido en 

Añezcar, en 1854, hijo de Miguel María Donazar Irurzun y Martína Antonia Garcirian Sagüés y fueron vecinos de 

Añezcar. Fueron padres de: 

 

I. Cásimira Donazar Oroquieta. Nacida en Añezcar en 1881. Se casó con Pérez de Zabalza. Falleció en 1961. 

 

 

41. Francisco Antonio Modesto Oroquieta Oroquieta. Nacido en Ulzurrun el 17 de junio de 1856. Se casó con 

Josefa Esparza Musquiz hacia 1883, hija de Francisco y Agustina (Iza). El padre Francisco era segundo marido de 

Agustina y hermano de mi antepasado Gregorio, primer marido de Agustina. Fueron padres de: 

 

I. Paulo Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 26 Jan 1884. (42) 

II. Francisco Agapito Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 24 Mar 1885. (43) 



III. Natalia Pacifica Oroquieta Esparza. Nacida en Ulzurrun el 1 Dec 1886. 

IV. Gerbasio Francisco Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 23 Dec 1888.  

V. Sisto Gil Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 1 Sep 1891. (44) 

VI. Julian Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 7 Jan 1894. 

VII. Benita Oroquieta Esparza. Nacida en Ulzurrun el 21 Mar 1897.  (45) 

 

A finales del XIX estuvo habitada por la familia Lima Orejena, que más tarde pasaría a Izu. Una rama de estas 

familias vivió también en casa Escolar (Iza) y pasó a Asiain (casa Orejena). 

 

13ª Generación 

 

42. Paulo Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 26 de enero de 1884. Se casó con Angela Lima Larreta, 

nacida en Artazkoz en 1888, hija de Hermenegildo Lima Orejena y Melitona Larreta Ugarte. 

 

I. María  Oroquieta Lima. Nacida en Ulzurrun. 

II. Eugenio Oroquieta Lima. Nacido en Ulzurrun en 1910. Se casó con Sofía Arregui Egozcue. Falleció en 

1964. 

III. Josefina Oroquieta Lima. Nacida en Ulzurrun. Carmelita Desealza. 

IV. Iluminado Oroquieta Lima. Nacido en Ulzurrun. Fallecido en 1939, en la guerra.  

V. Francisco Oroquieta Lima. Nacido en Ulzurrun en 1924. Religioso dominico. Falleció en 1994. 

VI. Sofía Oroquieta Lima. Nacida en Ulzurrun. 

 

Angela Lima Larreta falleció en 1955. 

 

 

43. Francisco Agapito Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 24 de marzo de 1885. Se casó con Micaela 

Ezcurdia Iriarte, nacida en 1884. Sus hijos nacerían en Artazkoz: 

 

I. Isidora Oroquieta Ezcurdia.  

II. María  Angeles Oroquieta Ezcurdia. Dominica Misionera. 

III. Juan Oroquieta Ezcurdia. Pasó a Izu. La casa donde vivió antes en Artazkoz sería de su tía Angela Lima 

Larreta. Se casó con Amparo Zubiri Ayerra, natural de Ibero. 

IV. Ignacio Oroquieta Ezcurdia. Religioso Cartujo. 

V. Juana Oroquieta Ezcurdia.  

 

Agapito pasó a vivir a Izu, donde falleció en 1954. Micaela Ezcuedia falleció en 1973. 

 

44. Sisto Gil Oroquieta Esparza. Nacido en Ulzurrun el 1 de septiembre de 1891. Se casó con Petra Macaya 

(Orrio). Padres de Alejandra Oroquieta Macaya. Alejandra se casó con Domingo Garciriain, cuñado de mi tía 

Concha. 

 

Sisto Gil Oroquieta Esparza falleció en Orrio en 1975. 

 

45. Benita Oroquieta Esparza. Nacida en Ulzurrun el 21 Mar 1897. Se casó con Dimas Yoldi. Fueron padres de: 

 

I. María Jesús Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

II. Felisa Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. Casada con Marcos Olascoaga. 

III. María  Angeles Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

IV. José María  Yoldi Oroquieta. Nacido en Ulzurrun. 



V. Eva Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

VI. Margarita María  Yoldi Oroquieta. Nacida en Ulzurrun. 

 

Vivieron en Ulzurrun donde Benita falleció en 1981. 

 

 

 

 

 

 

 

  


